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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

торЖество в честь Дня ПоБеДы 
5 мая в Университете Лобачевского со-

стоялось торжественное собрание, по-
священное 77-ой годовщине Победы со-
ветского народа в Великой Отечественной 
войне. 

В актовом зале многолюдно, здесь со-
брались ученые, преподаватели, студен-
ты, офицеры и воспитанники Военного 
учебного центра (ВУЦ) и, конечно, ветера-
ны педагогического труда. В преддверии 
Дня Победы собравшиеся чествовали му-
жество, отвагу и героизм участников Ве-
ликой Отечественной войны. 

Открывая торжественное собрание, 
проректор по инновациям Михаил Ширя-
ев напомнил, что более 700 работников 
университета, студентов ушли на фронт, 
из них более ста – не вернулись, остались 
на полях сражений. 

«День Победы – это праздник, который 
всегда был самым почитаемым в нашей 
стране. Сегодня он для нас становится 
еще более значимым, а слово «патрио-
тизм» принимает особый смысл. Мы ча-
сто его произносим, но важнее вдуматься 
и понять, что настоящий патриот – это тот, 
кто делает все, чтобы наша Родина была 
великой», – подчеркнул Михаил Ширяев. 

Продолжилось мероприятие церемо-
нией выноса университетского знамени. 
Собравшиеся почтили память погибших 
в военные годы минутой молчания. По 
традиции ветераны университета – член 
Совета ветеранов ННГУ, главный редак-
тор газеты «Нижегородский университет» 

Людмила Калинина и Почетный работник 
ННГУ, Почетный работник высшего обра-
зования Российской Федерации, начальник 
общеуниверситетской стеклодувной лабо-
ратории НИИ химии Руфик Гусейнов вме-
сте со студентами ВУЦ возложили цветы к 
памятному камню на территории студенче-
ского городка. 

На торжестве присутствовали почетные 
гости: военный комиссар Нижегородской об-
ласти, полковник Сергей Агафонов и воен-
ный комиссар Советского и Нижегородского 
районов Нижнего Новгорода, полковник Ан-
вяр Хусиянов. «Силу и вес имеет только то 
государство, у которого сильная армия, пре-
данный народ и умные дети. А непобедимым 
может быть только тот народ, который чтит 
своих предков», – сказал в своем выступле-
нии военный комиссар Нижегородской обла-
сти Сергей Агафонов. 

Выступая перед собравшимися, руково-
дитель поискового отряда «Курган» Федор 
Дроздов отметил, что для поисковиков май 
– и праздник, и дни самой активной работы: 
«В эти минуты наши поисковики продолжают 
упорно трудиться в Ленинградской, Волго-
градской, Смоленской, Тверской областях. 
За весну этого года им удалось найти остан-
ки 22-х бойцов Красной Армии. На днях под 
Велижем поисковики нашли солдатский ме-
дальон. Он принадлежал нашему земляку, 
уроженцу Княгининского района рядовому 
Ивану Савельевичу Карпову, который про-
пал без вести в 1941 году. Такая находка 
для нас – самая большая удача».

В зале звучали стихи и песни военных 
лет, были исполнены танцевальные номе-
ра, подготовленные студентами универси-
тета. В фойе перед актовым залом были 
представлены образцы исторического и 
современного стрелкового оружия. 

Состоялось вручение благодарствен-
ного письма ректора Университета Лоба-
чевского ветерану вуза Руфику Гусейнову 
за заслуги в деле подготовки и воспита-
ния высококвалифицированных специ-
алистов, за активное участие в развитии 
университета. Завершились торжества 
выносом университетского знамени.

Пресс-служба ННГУ

а.Ю. ФеДоров изБран членоМ-КорресПонДентоМ ран

результативный визит реКтора в узБеКистан
Ректор Университета Лобачевского Елена 

Загайнова побывала с официальным визи-
том в Республике Узбекистан в составе де-
легации от Нижегородской области, которую 
возглавлял губернатор Глеб Никитин. 

25 апреля глава региона провел рабочую 
встречу с министром высшего и среднего 
специального образования Республики Уз-
бекистан Абдукодиром Тошкуловым. Встре-
ча прошла в Национальном университете 
Узбекистана. В присутствии губернатора и 
министра нижегородские и узбекские вузы 
подписали 14 документов о сотрудничестве. 

Нижегородские вузы представляли: 
ректор Нижегородского государственного 
лингвистического университета им. Н.А. 
Добролюбова Жанна Никонова, ректор Ни-
жегородского государственного техническо-
го университета им. Р.Е. Алексеева Сергей 
Дмитриев, ректор Приволжского исследо-
вательского медицинского университета Ни-
колай Карякин, ректор Нижегородского госу-
дарственного педагогического университета 
им. К. Минина Виктор Сдобняков. 

Со стороны Республики Узбекистан но-
выми партнерами нижегородцев стали: 
Каршинский государственный университет, 
Ташкентский государственный транспорт-
ный университет, Ташкентский финансовый 
институт, Ташкентский университет инфор-
мационных технологий и другие. Благодаря 
договорным документам будет активизиро-
ван обмен студентами и преподавателями в 
обучении и стажировках, появится возмож-

ность разработать совместные тематические 
образовательные программы и реализовать 
инновационные проекты в научной сфере, 
провести международные конференции, сим-
позиумы, семинары. 

«Подписали соглашение о сотрудничестве 
с Национальным университетом Узбекиста-
на. Наши вузы очень похожи, нашли много 
общих точек соприкосновения в науке: по 
биологии, социологии, физике, математике, 
IT-технологиям. С партнерами из Узбекистана 
наш университет поделится опытом и компе-
тенциями трудоустройства выпускников. И, 
конечно, договорились об обмене образова-

тельными программами, развитии сетевых 
форм обучения, поддержим академическую 
мобильность ученых и преподавателей, 
двойную аспирантуру. Мы воодушевлены 
встречей, уверена, это выльется в хорошие 
результаты. Будем ждать визит коллег в 
Нижний Новгород», – сказала Елена Загай-
нова. 

По словам губернатора Нижегородской 
области Глеба Никитина, в текущем учебном 
году в 11-ти нижегородских вузах обучается 
1 028 граждан Узбекистана, что составляет 
почти 20% от общего числа всех иностран-
ных студентов в регионе.

ученые в составе высшей аттестаЦионной КоМиссии

Ректор Университета Лобачевского, 
член-корреспондент РАН Елена Загай-
нова включена в новый состав Высшей 
аттестационной комиссии Российской 
Федерации (ВАК). Кроме того, сотрудники 
университета вошли в экспертные советы 
ВАК. 

Распоряжением Правительства РФ от 
22 апреля сформирован новый состав 
Высшей аттестационной комиссии при 
Минобрнауки России. Это центральный 
научно-экспертный орган в области при-

суждения ученых степеней и присвоения 
ученых званий в Российской Федерации и 
обеспечения единой государственной по-
литики в области государственной атте-
стации научных и научно-педагогических 
кадров. 

В апреле 2022 года Министерством на-
уки и высшего образования России ут-
верждены составы экспертных советов при 
Высшей аттестационной комиссии РФ. 

В новые составы советов вошли 12 на-
учно-педагогических работников Универси-

тета Лобачевского: экспертный совет по 
биологическим наукам – директор Инсти-
тута биологии и биомедицины (ИББМ) Ма-
рия Ведунова и зав. кафедрой экологии 
ИББМ Василий Якимов; экспертный совет 
по истории – профессор Института меж-
дународных отношений и мировой исто-
рии Федор Селезнев; экспертный совет 
по когнитивным наукам – зав. кафедрой 
психофизиологии факультета социальных 
наук (ФСН) Софья Полевая и профессор 
ФСН Сергей Парин; экспертный совет по 

2 июня скончался основатель Инсти-
тута прикладной физики РАН, академик 
Российской академии наук Андрей Викто-
рович Гапонов-Грехов, большой ученый, 
талантливый руководитель, умный, глу-
бокий, интересный человек. 

А.В. Гапонов-Грехов – человек-эпоха, 
человек-легенда, человек, чье имя на-
всегда записано в историю нижегород-
ской, советской, российской и мировой 
науки, обладатель многочисленных на-
град СССР и России, в том числе высшей 

награды РАН – Большой золотой медали 
им. М.В. Ломоносова. Его жизнь, как и 
жизнь его родителей – столь же больших 
ученых, масштабных и многогранных лич-
ностей, была связана с Нижегородским го-
сударственным университетом. И сегодня 
здесь работают, учатся продолжатели его 
дела, молодые ученые. 

Елена Загайнова и коллектив ННГУ вы-
ражают соболезнования в связи с кончиной 
Андрея Викторовича.

1 июня в Москве прошло общее собра-
ние Российской академии наук, в котором 
приняла участие ректор Университета Ло-
бачевского, член-корреспондент РАН Еле-
на Загайнова. 

«Выбирали новых членов академии по 
секциям. И нам особенно приятно, что 
членом-корреспондентом РАН был избран 
наш коллега, заведующий кафедрой орга-
нической химии химического факультета 
ННГУ, доктор химических наук Алексей 
Федоров. Мы гордимся и от всей души по-
здравляем Алексея Юрьевича», – отмети-
ла Елена Загайнова. 

Научная группа А.Ю. Федорова работает 
над созданием соединений, обладающих 
биологической активностью, в частности 
противоопухолевыми и противовоспали-
тельными свойствами. Большая часть этих 
молекул является производными различ-
ных природных соединений — кумарина, 

сКончался аКаДеМиК а.в. гаПонов-грехов

физике – профессор радиофизического 
факультета Савелий Грач; экспертный со-
вет по филологии и искусствоведению – зав. 
кафедрой теоретической и прикладной линг-
вистики Института филологии и журналисти-
ки Тимур Радбиль; экспертный совет по фи-

лософии, социологии и культурологии – зав. 
кафедрой общей социологии и социальной 
работы ФСН Сергей Судьин; экспертный со-
вет по химии – декан химического факультета 
Алексей Маркин и зав. кафедрой высокомо-
лекулярных соединений и коллоидной хи-

мии химфака Сергей Зайцев; экспертный 
совет по экономике – профессор Инсти-
тута экономики и предпринимательства 
(ИЭП) Марина Малкина и профессор ИЭП 
Михаил Павленков.

Пресс-служба ННГУ

комбретастатина, колхицина, хлорофилла. 
Проводятся исследования в области соз-
дания новых ингибиторов межбелковых 
взаимодействий, вовлеченных в эпиге-
нетические механизмы модификации 
хроматина и регулирующие экспрессию 
онкогенов, технологий PROTAC, эф-
фекта Варбурга, конструирования нано-
размерных систем адресной доставки 
терапевтических агентов, создания фер-
ментативно-расщепляемых каскадных 
пролекарственных конъюгатов.

С 2016 г. А.Ю. Федоров заведует кафедрой 
органической химии, с 2020 г. исполняет обя-
занности заместителя проректора Универси-
тета Лобачевского по научной работе.

«Кроме того, членами-корреспондентами 
РАН стали друзья Университета Лобачев-
ского и партнеры по научным проектам. 
Мы поздравляем вновь избранных акаде-
миков – Игоря Леонидовича Федюшкина 

(ИМХ РАН), Евгения Анатольевича Маре-
ева и Григория Геннадьевича Денисова 
(ИПФ РАН), и новых членов-корреспон-
дентов – Андрея Дмитриевича Буланова 
(ИХВВ РАН) и Владимира Юрьевича За-
йцева (ИПФ РАН), Владмира Исааковича 
Некоркина (ИПФ РАН). Большинство из 
них – наши выпускники, профессора, а 
многие сейчас преподаватели на разных 
кафедрах университета», – сказала Еле-
на Загайнова.
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* * * 
Университет Лобачевского занял 15-е 

место среди вузов России и 460-е ме-
сто в мировом рейтинге Round University 
Ranking. Кроме того, по показателю эф-
фективности образовательного процес-
са университет вошел в «золотую лигу» 
мирового рейтинга – занял 166-е место в 
мире.

 Рейтинг RUR World University Rankings 
2022 оценивает эффективность более 800 
ведущих вузов мира по 20 показателям, 
сгруппированным по 4 ключевым направ-
лениям университетской работы: препо-
давание, исследования, международная 
деятельность, финансовая устойчивость.

* * * 
29 апреля ректор Университета Лоба-

чевского Е.В. Загайнова в числе руково-
дителей ведущих университетов России 
приняла участие в дискуссии о настоящем 
и будущем высшей школы. Встреча прохо-
дила на Московском международном сало-
не образования 2022 «Назад в будущее». 

Участники «Клуба ректоров» обсудили 
вопросы коммуникации вузов с научными 
партнерами и региональными властями, 
импортозамещения, необходимости под-
готовки специалистов под сегодняшние 
требования рынка труда. Разговор кос-
нулся всестороннего развития личности 
студентов. 

«В Нижегородской области выстроилась 
уникальная система, когда вместе с реги-
оном вузы реализуют глобальные задачи. 
Это происходит через такие проекты, как 
научно-образовательный центр (НОЦ), 
как инновационно-технологический центр 
(ИНТЦ) «Квантовая долина» и ряд других. 
Перспективные разработки университета, 
научных институтов встречаются с потен-
циалом промышленных производств. Уни-
верситет Лобачевского провел внутренний 
аудит научных разработок, вместе с кол-

легами мы выделили более 20 таких раз-
работок по широкому спектру направлений, 
примерно половина может быть внедрена 
в производство в течение 6–8 месяцев. Мы 
отвечаем на вызовы времени, работаем на 
регион и на страну», – сказала в своем вы-
ступлении Елена Загайнова.

* * *
Российский научный фонд (РНФ) уведо-

мил о возникновении непреодолимых об-
стоятельств, связанных с ограничениями в 
отношении граждан Российской Федерации 
и российских юридических лиц при опубли-
ковании научных статей в зарубежных из-
даниях и индексации российских научных 
изданий. Сообщается, что РНФ будет рас-
сматривать публикации в ведущих рецензи-
руемых российских и зарубежных научных 
изданиях (изданиях, индексируемых в зару-
бежных библиографических базах данных 
и/или Russian Science Citation Index (RSCI)). 
Предусмотренные грантовыми соглашения-
ми двойной учет публикаций и ограничения 
на источники финансирования публикаций, 
сроки принятия в печать и тип публикаций 
сохраняются.

* * *
Иностранные студенты Университета Ло-

бачевского провели субботник на террито-
рии студенческого городка. «Весне навстре-
чу!» – под таким лозунгом несколько дней 
проходила уборка мусора на территории 
кампуса и вокруг общежитий. 

«Студенты приняли активное участие в 
субботнике. Чистота – это залог и здоровья, 
и хорошего настроения», – отметил началь-
ник отдела поддержки иностранных студен-
тов Университета Лобачевского Дмитрий 
Медведев.

* * * 
Открытый урок по основам безопасности 

жизнедеятельности провел для студентов, 
обучающихся по программам среднего про-
фессионального образования Института 
экономики и предпринимательства (ИЭП) 
нашего университета, старший лейтенант 
внутренней службы ГУ МЧС России по Ни-
жегородской области Иван Мартынов. Ме-
роприятие приурочено ко Дню пожарной 
охраны.

Участие во Всероссийском уроке по безо-
пасности приняли 90 студентов. Они приме-
ряли экипировку пожарных, познакомились 

с правилами поведения в лесу и на при-
роде. Иван Мартынов ознакомил участ-
ников встречи с основными инструкци-
ями и действиями при пожаре. Встречу 
для студентов организовали сотрудники 
управления по молодежной политике и 
руководство ИЭП.

* * * 
26 апреля в Университете Лобачев-

ского был открыт совет по защите дис-
сертаций на соискание ученой степени 
кандидата наук и ученой степени доктора 
наук по научной специальности 5.1.1. Те-
оретико-исторические правовые науки 
(юридические науки). Председателем дис-
сертационного совета назначена доктор 
юридических наук, профессор кафедры 
теории и истории государства и права, за-
меститель декана юридического факуль-
тета по научной работе Марина Баранова. 

* * *
24 апреля завершился V Всероссийский 

учебный фестиваль по искусственному ин-
теллекту и программированию RuCode 5.0. 
Один из организаторов фестиваля – Уни-
верситет Лобачевского. 

Впервые за два года фестиваль прошел 
в очном формате сразу в 11-ти городах на 
площадках организаторов: в подмосков-
ном Долгопрудном, Нижнем Новгороде, 
Иркутске, Томске, Перми, Екатеринбурге, 
Тюмени, Ижевске, Красноярске, Курске, 
Петрозаводске. Всего в этапах приняли 
участие более 12 тысяч программистов из 
81 региона страны. 

Фестиваль включал три этапа и состоял 
из образовательной части и соревнований. 
На первом этапе все желающие могли 
стать слушателями онлайн-курсов по на-
правлениям «Искусственный интеллект» 
и «Алгоритмическое программирование». 
Более продвинутым и подготовленным 

участникам на втором этапе были пред-
ложены интенсивы в виде интерактивных 
лекций и практических занятий, которые 
проводили преподаватели лучших вузов 
России и эксперты ведущих ИТ-компаний. 
Финальными этапами RuCode 5.0 стали 
чемпионаты по направлениям «Искус-
ственный интеллект» и «Алгоритмическое 
программирование». 

На площадке нашего университета в 
чемпионате по направлению «Алгоритми-
ческое программирование» соревнова-
лись две команды, в состав которых вошли 
студенты Института информационных тех-
нологий, математики и механики. 

Участники команды Университета Лоба-
чевского Presskachat – Денис Куландин, 
Артем Сухарев и Михаил Бурдуков реши-
ли 9 задач из 13-ти и вошли в число по-
бедителей чемпионата. Константин Ларин, 
Диана Алясева и Роман Митин из команды 
*NULL решили 7 задач и стали призерами 
чемпионата.

* * *
Университет Лобачевского впервые при-

нял участие в региональном этапе феде-
рального проекта «Кадры для цифровой 
промышленности. Создание законченных 
проектно-конструкторских решений в ре-
жиме соревнований „Кибердром“». Иници-
атор проекта – Министерство промышлен-
ности и торговли РФ. 

Университет Лобачевского взял на себя 
роль организатора площадки, где трениро-
валась сборная команда, в состав которой 
вошли три молодых сотрудника завода 
«Гидромаш», двое школьников, родители 
которых работают на этом предприятии, и 
трое студентов Нижегородского радиотех-
нического колледжа. 

К тренировкам команда под руковод-
ством доцента Института информацион-
ных технологий, математики и механики 
(ИИТММ) Николая Борисова смогла при-
ступить за неделю до сдачи практического 
экзамена по пилотированию квадрокопте-
ров ГЕОСКАН «Пионер». Тренировки про-
водили каждый день, включая выходные. 
За короткое время участники освоили ос-
новы пилотирования. 

На сдаче практического экзамена все 
участники справились с полетным зада-
нием, хотя и не всем удалось это сделать 
с первой попытки. В результате команда 
в следующий этап соревнований не про-
шла, но практические навыки пилотиро-
вания квадрокоптера получила, что под-
тверждено выданными всем участникам 
свидетельствами о получении рабочей 
специальности «Оператор беспилотного 
летательного аппарата». 

«Федеральный проект, в соревнованиях 
которого приняла участие наша команда, 
долгосрочный, и на следующий год мы 
ожидаем, что студенты университета смо-
гут принять участие в этих соревнованиях 
и наша команда добьется успехов», – ска-

зал директор ИИТММ ННГУ им. Н.И. Лоба-
чевского Николай Золотых.

* * * 
Университет Лобачевского принял уча-

стие в образовательной выставке-презента-
ции «Учись в России», прошедшей на базе 
Русского дома в Республике Казахстан в го-
роде Нур-Султан. В выставке приняли уча-
стие более 20-ти российских вузов. 

Основная цель выставки – привлечение 
молодежи Республики Казахстан в универ-
ситеты России на обучение по программам 
высшего образования. 

Университет Лобачевского представляли: 
специалист по международным связям от-
дела международного продвижения и ана-
лиза конкурентоспособности Екатерина 
Скотникова, ведущий специалист отдела 
развития международного сотрудничества 
Екатерина Поваляшко. 

Казахские абитуриенты познакомились 
с реализуемыми в Университете Лоба-
чевского программами, узнали о проце-
дуре приема обучаться на бюджетной и 
внебюджетной основе. В число наиболее 
популярных среди абитуриентов из Ка-
захстана направлений подготовки в на-
шем университете вошли физика, радио-
физика, IT-специальности, психология, 
журналистика, международные отноше-
ния. В качестве основных преимуществ 
поступления и обучения в Университете 
Лобачевского абитуриенты выделили до-
ступную стоимость обучения, обширный 
спектр образовательных программ, высо-
кий уровень качества образования, воз-
можность проживания в общежитии.

* * * 
Молодежная школа «Математика и ИТ 

— вместе в цифровое будущее» прошла 
в Институте информационных техноло-
гий, математики и механики ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. Всего на молодежную 
школу поступило 150 заявок от студентов, 
обучающихся по направлениям информа-
ционных технологий и математики из 20 
вузов Приволжского федерального округа. 
Участники школы встретились с учеными 
Университета Лобачевского и ведущими 
практиками из российских и междуна-
родных IT-компаний в онлайн-формате. 
В общении со студентами приняли уча-
стие представители Российского иссле-

довательского института Huawei, Globus, 
Itseez3D, Intellivision, xperience.ai, Школы 
управления рисками ВТБ,  Сбербанка. 

«Понравилось, что все действитель-
но было динамично, не растягивалось, 
лекторы очень интересные. Большое 
спасибо!» – написали слушатели после 
мероприятия в анкете обратной связи. 
«Несомненный плюс в рассмотрении 
применения машинного обучения в раз-
личных сферах. В дальнейшем хотелось 
бы школу по «более математическим» 
темам», – добавил один из слушателей. 

В молодежной школе дополнительно 
проводился конкурс научно-исследова-
тельских проектов по математике и ин-
формационным технологиям. Лучшие 
работы были отмечены призовыми ме-
стами. Победителем конкурса стала сту-
дентка Университета Лобачевского Анна 
Коротышева с проектом «Анализ и об-
работка данных о дорожной обстановке 
с использованием методов машинного 
обучения». 

Второе место поделили Михаил Мат-
веев из Чувашского государственного 
университета им. И.Н. Ульянова с про-
ектом «Обучение нейронной сети для 
распознавания препятствий на пеше-
ходной дороге» и Татьяна Куприянова 
из Нижегородского государственного ар-
хитектурно-строительного университета 
с проектом «Разработка умной лампы с 
интеграцией в экосистему Яндекса». 

«Будем надеяться, что наша молодеж-
ная школа станет ежегодной, расширит 
свою географию и выйдет за пределы 
Приволжского федерального округа, при-
влечет внимание студентов со всей стра-
ны», – отметил директор Института ин-
формационных технологий, математики 
и механики Университета Лобачевского 
Николай Золотых.

* * *
Студенты Павловского филиала Уни-

верситета Лобачевского приняли участие 
в VII Международном конкурсе научно-
исследовательских работ студентов, 
магистрантов, аспирантов «Актуальные 
проблемы экономики и управления в XXI 
веке». Он прошел в Нижегородском госу-
дарственном педагогическом универси-
тете им. К. Минина. 

Студенты, обучающиеся по направле-
нию подготовки «Прикладная информа-
тика», заняли призовые места в секции 
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«Моделирование прикладных наукоем-
ких задач в условиях цифровизации» 
в номинации «Презентация». Диплом 
1-й степени получил студент 4-го курса 
Владислав Милицкий,  научный руко-
водитель – к.ф.-м.н., доцент кафедры 
прикладной информатики филиала Ека-
терина Голубева. Диплом 3-й степени 
получил студент 2-го курса Константин 
Соколов,  научный руководитель – к.э.н, 
доцент кафедры экономики и права фи-
лиала Марина Смагина. 

Студенты Павловского филиала Уни-
верситета Лобачевского –  постоянные 
участники международного конкурса на-
учно-исследовательских работ в НГПУ 
им. К. Минина, и всегда занимают при-
зовые места. Конкурсные работы наших 
студентов соревновались с работами 
студентов Нижегородского государствен-
ного педагогического университета им. 
К. Минина, Донецкого национального 
университета, Омского государственного 
технического университета, Ивановского 
государственного университета, Финан-
сового университета при Правительстве 
Российской Федерации, НИУ РАНХиГС и 
других не менее серьезных соперников. 
«Победа в такой сложной секции гово-
рит о качественном и серьезном уровне 
подготовки, который получают студенты 
филиала в учебном процессе. Поздрав-
ляю наших студентов и их научных руко-
водителей с победой и участием, желаю 
дальнейших новых научных и творческих 
побед», – сказала директор Павловского 
филиала Наталья Ягунова.

* * *
Профессор кафедры уголовного права 

и процесса, доктор юридических наук, 
профессор Университета Лобачевского 
Геннадий Горшенков удостоен Почетного 
знака «За заслуги перед профессиональ-
ным сообществом». 

Знаком награждаются российские и 
иностранные журналисты, руководители 
средств массовой информации, обще-
ственные и политические деятели, дея-
тели культуры и науки, содействующие 
укреплению свободы слова, независи-
мости российских СМИ, повышению со-
циального авторитета журналистики, 
ведущие активную работу в професси-
ональных журналистских организациях 
или осуществляющие деятельное со-

трудничество с ними. Геннадий Нико-
лаевич всегда мечтал стать професси-
ональным журналистом, и первое свое 
образование он получил на историко-фи-
лологическом факультете Университета 
Лобачевского. В армии был внештатным 
военным корреспондентом. 28 лет отдал 
службе в органах, а с 2001 года и по сей 
день – профессор университета. Имя Ген-
надия Горшенкова занесено в Золотой 
фонд Союза журналистов Нижегородской 
области.

* * * 
Сотрудники Управления развития ком-

петенций и карьерного проектирования 
Университета Лобачевского провели пиар-
кампанию в пяти общеобразовательных 
школах №№19, 186, 172, 47, 176. Они рас-
сказали о том, какие возможности предо-
ставляет университет и как правильно вы-
брать свою будущую профессию. 

«Лекция «Осознанный выбор» раз-
работана специально для решения этой 
задачи и построена в формате диалога 
с учениками 10–11-х классов. Мы рас-
суждаем с ребятами на тему выбора про-
фессионального развития. Это работа по 
найму, предпринимательство, наука, и как 
отдельный трек мы выделили удаленную 
работу – фриланс и аутсорсинг. Сейчас 
это пользуется большой популярностью», 
– рассказал начальник Управления разви-
тия компетенций и карьерного проектиро-
вания Университета Лобачевского Роман 
Золотов.  

Ребята узнали плюсы и минусы этих 
направлений, познакомились с много-
гранной и яркой студенческой жизнью, 
узнали о возможностях, которые могут 
открыться перед ними при поступлении 
в вуз. Были предложены розыгрыши, по-
дарки и призы. 

* * * 
Выпускница правовой школы, студентка 

Университета Лобачевского Анастасия Те-
решенкова завоевала бронзу на Всерос-
сийской студенческой юридической олим-
пиаде–2022 (ВСЮО).

Конкурс проводится уже более 20 лет и 
направлен на укрепление системы юри-
дического образования и науки в стране. 
Он считается наиболее престижным среди 
студенческих конкурсов в сфере юриспру-
денции. 

Организаторы ВСЮО – Молодежный 
союз юристов России, Федеральная па-
лата адвокатов РФ, Общественная пала-
та России, Российская академия юриди-
ческих наук и другие организации. В этом 
году олимпиада проходила на площадке 
Российского международного олимпий-
ского университета в Сочи. В составе 
жюри олимпиады – доцент кафедры 
гражданского права и процесса юрфака 
Университета Лобачевского, к.ю.н. На-
дежда Сосипатрова. 

Соревнования проходили в трех ос-
новных номинациях: «Конституционное 
право», «Гражданское право» и «Уголов-
ное право» – и в дополнительных. Уни-
верситет Лобачевского был представлен 
в двух основных номинациях — «Консти-
туционное право» (Анастасия Терешен-
кова, студентка 2-го курса бакалавриата 
«Юриспруденция») и «Гражданское пра-
во» (Ангелина Прокофьева, студентка 
4-го курса бакалавриата «Юриспруден-
ция»). 

По итогам олимпиады, которая собра-
ла самых блестящих представителей 
студенческой юридической науки, Ана-
стасия Терешенкова заняла 3-е место 
в конституционно-правовой номинации. 
Девушки победили в окружном туре, что 
позволило им представлять университет 
и Приволжский федеральный округ в фи-
нале олимпиады. 

* * *
Профессор кафедры математическо-

го обеспечения и суперкомпьютерных 
технологий Института информацион-
ных технологий, математики и механики 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского, д.ф.м.-н. 
Ярослав Сергеев, активно работающий 
в области глобальной оптимизации и 
численных вычислений на основе но-
вых высокопроизводительных парадигм, 
включен в редакционную коллегию серии 
книг издательства Шпрингер (Springer) 
Emergence, Complexity and Computation.

* * *
Студенты кафедры экономики пред-

приятий и организаций Университета Ло-
бачевского приняли участие в областных 
олимпиадах по «Экономике и организа-
ции производства», «Экономике труда» 
и «Истории российского предпринима-
тельства». В Университете Лобачевского 

прошел областной тур 46-й студенческой 
олимпиады по «Экономике и организации 
производства». Участие в Олимпиаде 
приняли студенты пяти вузов Нижегород-
ской области. 

Наш университет представляла коман-
да кафедры экономики предприятий и 
организаций. Первое место в командном 
зачете заняла команда Университета Ло-
бачевского с суммой баллов 109. В лич-
ном зачете все три места заняли наши 
студенты: первое место – Роберт Тума-
нян (специальность «Экономическая без-
опасность»), второе место – Мария Ку-
ликова (специальность «Экономическая 
безопасность»), третье место – Антон 
Павлов (бакалавриат по профилю «Эко-
номика, международный бизнес и пред-
принимательство»). 

Кроме того, на базе НГПУ им. К. Мини-
на прошла 46-я областная студенческая 
олимпиада по «Экономике труда». Пер-
вое место заняла команда Университета 
Лобачевского, набрав 408 баллов. Побе-
дителями в личном зачете стали студен-
ты, обучающиеся по профилю подготовки 
бакалавров «Экономика, международ-
ный бизнес и предпринимательство»: 
Виталий Скопин (1-е место), Екатерина 
Свешникова (2-е место). 

Состоялся федеральный этап Всерос-
сийской олимпиады по «Истории россий-
ского предпринимательства» (Москва), 
организаторами которой выступают «Де-
ловая Россия», Российское историческое 
общество, Исторический факультет Мо-
сковского государственного универси-
тета им. М.В. Ломоносова и Российская 
академия народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте РФ. 
Нижегородскую область представляла 
студентка кафедры экономики предпри-
ятий и организаций Университета Лоба-
чевского Екатерина Гримова (специаль-
ность «Экономическая безопасность»), 
которая вошла в десятку лучших и за-
няла 9-е место среди представителей 
более чем пятидесяти регионов страны.

* * * 
Межвузовский тур олимпиады студен-

тов по биологии состоялся на базе Ин-
ститута биологии и биомедицины Универ-
ситета Лобачевского. Участие приняли 
студенты пяти вузов Нижегородской об-
ласти: педагогического, сельскохозяй-

ственного, медицинского и Арзамасского 
филиала Университета Лобачевского. 
Студенты нашего университета стали по-
бедителями в группе А – «Биология как 
профильный предмет». Призовые места в 
личном зачете заняли: Алина Исмаилова 
(34 балла) – 1-е место, Дарья Баданина 
(27 балла) – 2-е место, Григорий Волынец 
(25 баллов) – 3-е место. 

Кроме того, наши студенты одержали 
победу и в командном зачете. Команда в 
составе Алины Исмаиловой, Дарьи Бада-
ниной, Григория Волынца, Натальи Глаз-
ковой и Дарьи Антоновой набрала 113 
баллов, обеспечив себе первое место. 
Еще одна команда студентов Универси-
тета Лобачевского заняла второе место в 
группе Б – «Биология как непрофильный 
предмет». Алина Шилова, Вадим Жуков, 
Лейла Рашидова, Надежда Чуманкина и 
Мария Бахметьева набрали 168 баллов, 
уступив команде Приволжского исследо-
вательского медицинского университета 
(ПИМУ) с 200 баллами. Команда из Ар-
замасского филиала Университета Лоба-
чевского, в состав которой вошли Лилия 
Антропова, Валерия Соколова, Арина 
Ерышова, Диана Кириллова и Марина 
Фильченкова, стала третьей в группе Б – 
93 балла. 

Участники, набравшие максимальное 
количество баллов, могут быть представ-
лены на Всероссийский тур олимпиады.

* * *
В ННГУ завершилась работа двух-

дневной секции XXVI Всероссийского 
библиоконгресса. Участие приняли 200 
представителей ведущих вузовских биб-
лиотек России. 

17 и 18 мая Фундаментальная библио-
тека (ФБ) ННГУ стала площадкой для об-
мена опытом представителей российских 
библиотек, информационных учреждений 
и профильных вузов. Более ста специ-
алистов приняли очное участие в работе 
круглых столов, 80 человек – в онлайн-
формате. Главными вопросами для об-
суждения стали: как сеть вузовских библи-
отек поможет университетам в цифровой 
трансформации, что предлагают библио-
теки в интеграции с реальным сектором 
экономики и в перезагрузке образователь-
ных программ и другие. 

«Что должно измениться в библиотеч-
ном обслуживании в связи с новыми вы-

зовами, чтобы удовлетворить новые 
потребности. Какой тип контента мы 
должны находить и встраивать в образо-
вательные программы? Какими новыми 
компетенциями должны владеть, чтобы 
предлагать соответствующие услуги пре-
подавателям и исследователям. Кроме 
того, мы все говорим, что мы отрасль. 
Но выяснили, что нет точных данных, 
детальной, но очень важной для нас ин-
формации. Это и численный состав со-
трудников библиотек, наших читателей 
и их предпочтения. Сегодня у нас нет 
современных нормативов и стандартов 
деятельности библиотеки. Мы ставим 
перед собой задачу – разработку таких 
модельных стандартов деятельности би-
блиотек в новых условиях, на которые 
наша отрасль могла бы опереться», – по-
делился планами председатель секции 
библиотек высших учебных заведений, 
директор Института дистанционного об-
разования Национального исследова-
тельского Томского государственного 
университета Михаил Шепель. 

Он отметил, что в настоящее время 
растет созидательная роль библиотек. 
«В эпоху информационного шума, когда 
очень большое количество фейков, те-
ряется доверие к фактам в Интернете и 
традиционных СМИ. Библиотеки – это 
традиционные институты, которые об-
ладают большим кредитом доверия 
общества. И именно поэтому формиро-
вание критического мышления к соответ-
ствующей информации, к взвешенному 
анализу получаемой информации, ее 
верификации, отличие фейка от правды 
– наша важнейшая задача. В условиях 
нестабильности важно сплачивать лю-
дей вокруг позитивных информационных 
поводов и созидательной деятельности. 
Мы должны предлагать такую созида-
тельную деятельность и для студентов, 
и для научных сообществ», – подчеркнул 
Михаил Олегович. 

«Такое общение профессионалов не-
обходимо и полезно для дальнейшей 
деятельности библиотек. Конгресс по-
зволяет показать себя с лучшей стороны 
и найти решение существующих про-
блем», – резюмировала директор Фун-
даментальной библиотеки ННГУ Ольга 
Котова.

* * *
18 мая юридический факультет Уни-

верситета Лобачевского совместно с Ни-
жегородским региональным отделением 
Ассоциации юристов России провел XVIII 
Международную научно-практическую 
студенческую конференцию «Актуаль-
ные проблемы современной юридиче-
ской науки и практики». 

В конференции приняли участие сту-
денты вузов Российской Федерации, Ре-
спублики Азербайджан, Республики Кыр-
гызстан, Республики Беларусь, Бенина, 
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

МолоДые ученые – оБлаДатели гранта ПрезиДента россии

Габона, Зимбабве, Италии, Монголии, 
Турции, Франции.

Участников конференции приветствовали 
ректор Университета Лобачевского Елена 
Загайнова; председатель Нижегородского 
регионального отделения Общероссий-
ской общественной организации «Ассо-
циация юристов России» Ирина Фаст; 
и.о. декана юридического факультета, 
помощник проректора, доцент кафедры 
европейского и международного права 
юридического факультета Университе-
та Лобачевского, кандидат юридических 
наук, доцент Евгения Черных; Президент 
Палаты адвокатов Нижегородской обла-
сти Николай Рогачев. 

В пленарном заседании перед студен-
тами выступили ученые из университетов 
Москвы, Минска, Нижнего Новгорода. 

Очно в конференции приняли участие 
153 человека, онлайн – 75 участников, и 
55 человек участвовали заочно.

* * * 
19 мая студенты Университета Лоба-

чевского встретились с волонтерами-800. 
800-летие Нижнего Новгорода положи-

ло начало многим ярким проектам в ре-
гионе. Один из них – «Волонтеры-800». В 
этом году проект направлен на сохране-

ние наследия юбилея города. Без помощи 
добровольцев в этой миссии не обойтись. 

Участники проекта «Волонтеры-800» 
провели встречу со студентами Универси-
тета Лобачевского. Руководители штаба 
Екатерина Курачева и Марина Маслова 
рассказали о структуре проекта, направ-
лениях деятельности и бонусах, которые 
будущие волонтеры могут получить, став 
частью команды. «Студенты не только при-
обретут ценный опыт участия в различных 
проектах, но и расширят свой круг обще-
ния, проявят себя с творческой и организа-
торской стороны», – подчеркнули руководи-
тели штаба «Волонтеры-800».

* * * 
Декан физического факультета Алек-

сандр Малышев вышел в финал 2-го сезона 
Всероссийского конкурса «Лига лекторов» 
от Российского общества «Знание». «Лига 
Лекторов» – масштабный конкурс для про-
светителей, в рамках которого любой же-
лающий может попробовать свои силы в 
качестве лектора, усовершенствовать на-
выки публичных выступлений и найти свою 
аудиторию. 

По итогам дистанционного этапа конкурса 
определились имена 400 полуфиналистов. 

Сами полуфиналы прошли на разных пло-
щадках в семи городах России. По При-
волжскому федеральному округу – в Казани. 
На базе Казанского федерального универси-
тета в течение нескольких дней действовала 
площадка, где лекторы выступали с 20-ми-
нутными сообщениями перед живой аудито-
рией. Александр Малышев вошел в их число. 

Сейчас на сайте конкурса опубликова-
ны списки 100 финалистов со всей стра-
ны. Выступления конкурсантов намечены 
на площадках вузов Москвы.

* * *
2 июня в Университете Лобачевского про-

шло торжественное открытие Всероссий-
ской конференции по вопросам прокурор-
ского надзора и общественного контроля 
с участием заместителя прокурора Ни-
жегородской области Андрея Гальченко, 
главного федерального инспектора по 
Нижегородской области Александра 
Мурзина, заместителя председателя Ар-
битражного суда Волго-Вятского округа 
Дмитрия Когута, руководителя Межрегио-
нального управления Федеральной служ-
бы по финансовому мониторингу по ПФО 
Виктора Цыганова, председателя Обще-
ственной палаты Нижегородской области, 
президента ННГУ Романа Стронгина, рек-
тора ННГУ Елены Загайновой.

Более 120 докладчиков из более чем 16 
субъектов Российской Федерации съеха-
лись в Университет Лобачевского на двух-
дневную конференцию, посвященную 
300-летию прокуратуры России.

Пресс-служба ННГУ

14 молодых нижегородских ученых ста-
ли обладателями грантов Президента Рос-
сии. Среди них 4 представителя Универси-
тета Лобачевского. 

Победителями конкурса 2022 года на 
право получения грантов Президента Рос-
сийской Федерации для государственной 
поддержки молодых российских ученых 
– кандидатов и докторов наук от Универ-
ситета Лобачевского стали: профессор 
кафедры химии нефти, д.х.н. Иван Гри-
шин, доцент кафедры теоретической фи-
зики Антон Конаков, ассистент кафедры 
физики полупроводников, электроники и 
наноэлектроники Руслан Крюков. 

Заведующий кафедрой нейротехноло-
гий, д.ф.-м.н. Виктор Казанцев получил 
грант на поддержку ведущих научных 
школ с проектом «Формирование структур 
и интеллектуальных функций в нелиней-
ных моделях нейросетевых систем». 

«В Нижегородской области исторически 
сложился сильный научно-образователь-
ный потенциал, который позволяет нам 
ставить и успешно решать задачи разви-
тия в масштабах всей страны. Научные 

школы, которые десятилетиями развива-
лись в нашем регионе, сегодня продолжают-
ся в трудах молодежи. Желаю победителям 
успехов! На вас лежит большая ответствен-
ность, ведь проекты еще необходимо реа-
лизовать и продемонстрировать результа-
ты», – заявила министр образования, науки 

и молодежной политики Нижегородской 
области Ольга Петрова. 

Ректор Университета Лобачевского Еле-
на Загайнова на своей странице ВКонтакте 
поздравила молодых ученых с победой в 
конкурсе грантов, пожелав новых достиже-
ний и научных высот.

на оДной волне с университетаМи страны

26–27 апреля на базе Санкт-
Петербургского политехнического универ-
ситета Петра Великого проходила конфе-
ренция «На одной волне с университетами 
– 2022». В ней принимали участие ректо-
ры, проректоры по молодежной полити-
ке, студенты вузов России. Университет 
Лобачевского представляли проректор по 
молодежной политике Елена Чуманкина 
и начальник управления корпоративного 
развития Анастасия Полозова. 

В первый день работы конференции 
ее участников приветствовал первый за-
меститель руководителя администрации 
Президента РФ Сергей Кириенко. Он 
подчеркнул, что работа со студенческой 
молодежью – одно из главных направле-
ний государственной политики. 

С приветственными словами выступи-
ли министр науки и высшего образова-
ния РФ Валерий Фальков, генеральный 
директор АНО «Россия – страна воз-
можностей» (РСВ) Алексей Комиссаров, 
ректор Санкт-Петербургского политех-
нического университета Петра Великого 
Андрей Рудской, председатель комитета 
по науке и высшей школе администрации 
Санкт-Петербурга Андрей Максимов. 

В ходе двухдневной конференции 
прошло обсуждение значимых проектов 

РСВ. За год уже создано 42 центра ком-
петенций в 22-х субъектах нашей страны, 
центры активно работают в каждом из 
федеральных округов. «За время реали-
зации проекта мы достигли значимых по-
казателей. К настоящему моменту охва-
чено уже более 60 университетов и более 
115 000 студентов. В процессе появля-
ются инициативы по развитию новых на-
правлений в работе центров компетенций 
на площадках принимающих универси-
тетов», – отметил генеральный директор 
платформы РСВ Алексей Комиссаров. 

По словам Елены Чуманкиной, уни-
верситеты становятся точкой сборки 
многих направлений государственной 
политики, одно из основных – молодеж-
ная политика. 

«Большое внимание уделяется раз-
витию центров компетенций вузов, со-
трудничеству и партнерским программам 
с работодателями, проведению нового 
формата мероприятий – карьерных фе-
стивалей в регионах. В ходе конферен-
ции представлены новые направления 
уже зарекомендовавших себя проектов 
для студентов: “Управляй”, “Моя страна 
– моя Россия”, “Я – профессионал”. От-
дельная сессия была посвящена медиа-
зоне, новым форматам и эффективным 

практикам ведения информационного 
контента. Проект “Топ-блог” дает воз-
можность всем желающим студентам 
попробовать себя в качестве блогера, 
развить профессиональные качества 
в медиасфере и получить поддержку 
своего проекта. На конференции живо 
обсуждали, какие сферы и отрасли ин-
тересны вузам для развития, какие ло-
кации важны нашим студентам», – поде-
лилась Елена Чуманкина.

второе Место на олиМПиаДе По рентгенологии россии
Представители Университета Лобачев-

ского приняли участие в XIII Международ-
ном конгрессе «Невский радиологический 
форум» (НРФ-2022) (Санкт-Петербург). Это 
знаковое мероприятие для рентгенологов, 
радиологов, специалистов УЗД и лучевых 
терапевтов, специалистов клинических на-
правлений и специальностей. НРФ — это 
традиционная площадка для обсуждения 
новых идей, обмена клиническим опытом, 
получения передовых знаний по различ-
ным направлениям лучевой диагностики. 

Традиционно на форуме проводятся 
конкурсы молодых ученых, ординаторов и 
студентов, обучающихся по дисциплинам 
«Рентгенология», «Лучевая диагностика» и 
«Лучевая терапия». 

Ординатор 1-го года обучения по специ-
альности «Рентгенология» Валерий Лоба-
нов получил почетную грамоту президиума 
Санкт-Петербургского радиологического 
общества на Всероссийском конкурсе орди-
наторов за доклад «Нетромбогенная тром-
боэмболия легочной артерии». Он пред-
ставил уникальный случай прижизненной 
верификации опухолевого тромбоэмбола в 
ветвях легочной артерии у пациента со зло-
качественным образованием сердца. 

Еще одной важной дисциплиной форума 
ежегодно становится олимпиада по рентге-
нологии среди ординаторов России. Участие 
в битве молодых специалистов НРФ-РИНГ 
приняли 11 команд из разных уголков России 

и зарубежья: Сахалин, Чита, Санкт-Петербург, 
Москва, Алма-Аты, Новосибирск, Екатерин-
бург... Валерий Лобанов – капитан сборной 
команды Института биологии и биомедицины 
Университета Лобачевского и Первого Санкт-
Петербургского государственного медицинско-
го университета им. академика И.П. Павлова. 

Пять раундов и 25 разнообразных зада-
ний сделали схватку на НРФ-РИНГе жаркой 
и запоминающейся. По итогу наша команда 
заняла второе место в общекомандном заче-
те. Научным руководителем, вдохновителем 

и куратором всех проектов рентгенологов 
стала доцент кафедры клинической меди-
цины Института биологии и биомедицины 
Университета Лобачевского д.м.н. Марина 
Сухова. Кроме того, Марина Борисовна вы-
ступила на конгрессе с докладом «Артерио-
венозные конфликты. Современные аспек-
ты томографической диагностики» и стала 
модератором школы «Редкая сосудистая 
патология в многопрофильной клинике».

Пресс-служба ННГУ
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хор университета – лауреат всероссийсКого КонКурса 

новый Курс Для Магистрантов

В нашем университете прошел семинар, 
посвященный истории Нижнего Новгорода 
в годы Великой Отечественной войны. 
Семинар провел преподаватель вуза, кан-
дидат исторических наук, руководитель 
Нижегородской поисковой организации 
«Курган» Федор Дроздов. На встречу при-
гласили студентов вуза, учителей нижего-
родских школ, всех, кто интересуется исто-
рией города. 

В своем выступлении руководитель по-
искового отряда «Курган» Федор Дроздов 
объединил важные исторические факты 
о городе в годы войны и воспоминания 
горьковчан из дневников. Он напомнил, 
как искать информацию о погибших в годы 
войны родственниках на специальных ин-
тернет-ресурсах. 

«Мы тоже в своей гимназии формируем 
Книгу памяти. У нас тоже есть свой Бес-
смертный полк. Все эти источники помогают 
в поиске пропавших родственников. Такие 
встречи нужны, потому что возвращают нас 
к нашей памяти», — отметила учитель Пра-
вославной гимназии Александра Невского 
Алена Кельдыбай. 

В годы Великой Отечественной войны из 
Горького и Горьковской области было при-
звано более 822 тысяч человек, а с учетом 
кадровых военных, находившихся в рядах 
вооруженных сил к лету 1941 года — 884 
тысячи. Горький — один из крупнейших во-
енно-промышленных центров страны в годы 
войны. Руководитель семинара рассказал о 
том, как работали предприятия в это тяже-
лое время. Особо он остановился на исто-

рии Горьковского автозавода. В июне 1943 
года фашисты его ожесточенно бомбили. 
Погибло много рабочих, были повреждены 
километры конвейеров. За сто дней уда-
лось возобновить производство. 

Именно о бомбежках больше всего в 
своих дневниках писали горьковчане. 
Люди делились переживаниями о погиб-
ших родных людях. Их волновали пробле-
мы с продуктами и бытовые трудности. Так 
или иначе война оставила след в каждой 
семье. 

«Для меня война очень близка. Во-
первых, потому что члены моей семьи 
были участниками войны, а именно мой 
прадед — Палаев Сергей Никифорович 
и мой прапрадед — Пискунов Владимир 
Даниилович. Об их судьбе я знала всегда, 
благодаря своей маме, которая мне в ран-
нем детстве рисовала наше генеалогиче-
ское древо. Сейчас я восстановила свою 
генеалогию вплоть до 1860-х годов 19-го 
века. Мой прадед Палаев Сергей Ники-
форович был участником парада Победы, 
который прошел 24 июня 1945 года», — 
поделилась студентка Института между-
народных отношений и мировой истории 
Университета Лобачевского, член поиско-
вого отряда «Курган» Екатерина Афонина. 

«Если хотя бы у нескольких человек воз-
ник интерес после нашего общения, если 
они зайдут на специальные ресурсы, на-
пример на сайт «Память народа», то, счи-
таю, моя задача выполнена», — утверди-
тельно сказал Федор Дроздов. 

Семинар прошел по плану проекта 
«История семьи — история России» при 
поддержке Фонда президентских грантов. 
Организаторы встречи — Фундаменталь-
ная библиотека Университета Лобачев-
ского и АНО «Развитие нижегородского 
театра».

27–30 марта хор Университета Ло-
бачевского под управлением Ларисы 
Ерыкаловой принимал участие в I Все-
российском открытом хоровом фестива-
ле-конкурсе «Радуга» им. И.В. Рогано-
вой в Санкт-Петербурге. 

 Наш коллектив представил две кон-
курсные программы в разных категори-
ях, по достоинству оцененные между-
народным жюри. В итоге нижегородские 
хористы завоевали Диплом второй сте-
пени в категории «Популярная музыка» 
и Диплом первой степени в категории 
«Смешанные хоры». Специальный ди-
плом за лучшее исполнение произве-
дения российского композитора жюри 
присудило произведению «Странное 
рождество» Г. Свиридова, которое хор 
исполнил в категории «Смешанные 
хоры». 

Соперниками нижегородских артистов 
стали сильнейшие творческие коллекти-
вы России: Академический хор Пермско-
го государственного национального ис-
следовательского университета, Капелла 
Московского государственного лингви-
стического университета Musica Linguae, 
Хор «Гардарика» (Санкт-Петербург), Хор 
выпускников «Лира» ГБУ ДО «Правобе-
режный дом детского творчества» Не-
вского района (Санкт-Петербург), Ака-
демический хор любителей пения им. 
Е.П. Кудрявцевой (Санкт-Петербург), 
Академический хор «ЛЭТИ» (Санкт-
Петербург) и Хор Санкт-Петербургского 
государственного университета, Театр-
хор Attaque de panique (Санкт-Петербург). 
Конкурсные выступления прошли на сце-
не Государственной академической ка-
пеллы Санкт-Петербурга, кроме того, хор 

Университета Лобачевского принял уча-
стие в мероприятиях фестиваля-конкур-
са в Петрикирхе, Соборе святой Марии. 
Заключительный гала-концерт состоял-
ся в Концертном зале Государственно-
го академического Мариинского театра, 
где хор нашего университета выступал 
впервые.

Пресс-служба ННГУ

ПоДПисано соглашение с россотруДничествоМ

17 мая во время рабочего визита в Ниж-
ний Новгород Университет Лобачевского 
посетила делегация Федерального агент-
ства по делам содружества независимых 
государств, соотечественников, прожива-
ющих за рубежом, и по международному 
гуманитарному сотрудничеству (Россо-
трудничество) во главе с руководителем 
Евгением Примаковым. 

Продолжительная встреча с руковод-
ством университета, представителями 
различных подразделений, принимающих 
участие в реализации международных 
проектов, и активистами из числа ино-
странных студентов была посвящена об-
суждению актуальных вопросов взаимо-
действия вуза и Федерального агентства, 
продвижения российской науки и образо-
вания в текущей мировой ситуации. 

Стороны подписали новое Соглаше-
ние о сотрудничестве в международной 
гуманитарной сфере, направленное на 
продвижение за рубежом российского об-
разования и развитие экспорта образова-
тельных услуг; развитие информационного 
и научного сотрудничества; формирование 

институциональных партнерств между об-
разовательным и научным сообществом 
Российской Федерации и зарубежных 
стран; повышение интереса иностранных 
обучающихся и ученых к русскому языку, 
российскому образованию и науке, образо-
вательным программам вуза. 

«Мы эффективно взаимодействовали с 
2016 по 2019 год и не успели продлить со-
трудничество из-за пандемии. Настала пора 
обновить наше Соглашение сегодня и обо-
значить перспективы совместной работы, 
наметить новые пути интенсификации меж-
дународного сотрудничества университета. 
Хочется отметить, что мы на протяжении по-
следних двух лет продолжали сотрудничать 
по трем основным направлениям. Первое 
– это экспорт российского образования (мы 
активно участвовали в выставочных и пре-
зентационных программах, организованных 
Россотрудничеством, которые проводились 
в Сербии, Молдавии, Китае, Узбекистане, 
Кыргызстане, Казахстане). Второе – наша 
Международная олимпиада по русскому 
языку как иностранному «Лобачевский/RU». 
Мы гордимся ее участниками и победителя-

ми – иностранными гражданами, нашими 
будущими абитуриентами, студентами, 
бакалаврами и магистрами, искренне по-
стигающими русский язык и культуру. И 
третьим большим направлением при со-
действии Россотрудничества является 
развитие партнерских связей и подписа-
ние соглашений о совместной образова-
тельной и научной деятельности с вузами 
других стран. Эти направления мы будем 
развивать и надеемся на новые проекты 
и новые векторы движения. В частности, 
хочется особо подчеркнуть помощь Россо-
трудничества в интенсификации научных 
и образовательных связей с азиатскими, 
арабскими и южноамериканскими страна-
ми», – сказала Елена Загайнова. 

Глава Россотрудничества Евгений При-
маков поблагодарил сотрудников универ-
ситета за теплый прием и гостеприимство 
и сказал, что уже бывал в университете 
и знает его как вуз с богатой историей и 
славной репутацией. 

«Это один из лучших университетов 
страны, поэтому Агентство работало и 
будет работать с Университетом Лобачев-
ского. Важная задача – это поступление 
иностранных студентов в вузы по квотам 
Правительства России. Кроме того, необ-
ходимо продвигать университет на ино-
странных площадках, более активно во-
влекать его в научную и методологическую 
работу за рубежом», – отметил Евгений 
Примаков. 

По его словам, для того чтобы универ-
ситет стал заметнее в научных кругах, про-
фессорско-преподавательскому составу 
нужно участвовать в профильных семина-
рах, лекциях за рубежом. Особенно в тех 
областях, где у российского образования 
блестящая репутация, например в IT и фи-
зико-математической сферах. 

После подписания Соглашения о со-
трудничестве для гостей была проведена 
экскурсия по лабораториям Центра инно-
вационного развития Университета Лоба-
чевского, где они смогли познакомиться с 
передовыми научными разработками уни-
верситета.

Ученые Университета Лобачевского Вале-
рия Демарева и Валерия Вяхирева получи-
ли второй грант фонда Владимира Потани-
на для разработки нового образовательного 
курса «Практикум по оценке юзабилити и 
нейромаркетингу». Он будет внедрен в уже 
существующую программу обучения в маги-
стратуре «Киберпсихология», реализован-
ную также при поддержке фонда Потанина. 

В рамках курса магистранты смогут про-
вести реальные исследования по оценке 
юзабилити онлайн-продуктов и составить 
рекомендации по их улучшению. При этом 
в используемый инструментарий войдут не 

только базовые методы, например, опрос или 
трекинг мышки. 

«Студентам предложат для работы более 
глубокие и, как мы считаем, достоверные 
данные – психофизиологические. Они будут 
оценивать сердечный ритм, движения глаз, 
возможно, расшифровку электроэнцефало-
граммы. Эти данные позволят понять, что 
происходит с человеком в процессе вза-
имодействия с продуктом или сервисом: 
насколько ему нравится то, что он видит, 
или какие затруднения он испытывает. Та-
ким образом, можно будет сформировать 
рекомендации о том, как улучшить продукт, 

основываясь именно на психофизиологи-
ческих показателях», – рассказывает кан-
дидат психологических наук, заведующая 
лабораторией киберпсихологии ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского Валерия Демарева. 

Предполагается, что курс будет реали-
зован в онлайн- и офлайн-формате. При-
чем, очное обучение предполагает более 
широкий объем материала к изучению 
– слушатели смогут проводить реальные 
эксперименты в лаборатории. Обучение 
на новом курсе доступно магистрантам 
направления «Киберпсихология» по учеб-
ному плану. 
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Михаил Карпов

на ФоруМе ПреДставлен широКий выБор ваКансий
17 мая прошел карьерный форум «Моло-

дой Нижний» (технопарк «Анкудиновка»). На 
форум пригласили учеников старших клас-
сов школ и выпускников вузов, чтобы они 
смогли познакомиться с предложениями ра-
ботодателей и учебных заведений. Свои ва-
кансии представили более 40 организаций. 
Это промышленные предприятия, компании 
IT, банковской сферы. Ведущие вузы презен-
товали свои возможности. 

«Для школьников такие встречи, конечно, 
очень важны. Тот, кто выбирает свой жиз-
ненный путь, хочет поближе познакомиться 
с направлениями, которые предлагают луч-
шие вузы нашего региона. Нижегородская 
область имеет сильную образовательную и 
научную базу, студенты получают здесь хо-
рошую подготовку, их знания и навыки впол-
не конкурентоспособны на федеральном 
уровне, не уступают столичному уровню. 
Нам есть что предложить школьникам, а им 
есть что выбрать. Кому-то больше нравятся 
исторические науки, кому-то – суровая тео-
ретическая физика. Однако, безусловно, Ни-
жегородская область – это крупный промыш-
ленный сектор, здесь традиционно сильна 
радиоэлектроника, химия, ну и, конечно, IT-
индустрия», – отметил проректор по научной 
работе Университета Лобачевского Михаил 
Иванченко. 

Кроме выставочной части, для молодых 
людей на форуме организовали деловые 
игры, интерактивы и различные конкурсы. 
В пленарном заседании «Профессиональ-
ное будущее молодежи в современных 
реалиях» приняли участие представители 
правительства Нижегородской области и 
администрации Нижнего Новгорода. Они 
рассказали о том, как сами выбирали свой 
профессиональный путь. 

Глава города Юрий Шалабаев (на фото) 
подчеркнул: «Участники процесса подготов-
ки кадров должны знать, с кем им придется 

работать, работодатели – на каких будущих 
работников они могут рассчитывать, они 
должны иметь возможность заинтересовать 
молодых людей. Учебные заведения, в свою 
очередь, должны понимать, что нужно рабо-
тодателям и на что готовы школьники – бу-
дущие студенты. На форуме представлено 
большое количество вакансий, в том числе 
в сфере IT. Емкость этого рынка велика, за-
крытие некоторых иностранных компаний 
дает возможность нашим специалистам раз-
виваться с отечественными компаниями. По-
добные форумы будут проводиться на регу-
лярной основе». 

«Форум демонстрирует силу нашего регио-
на, нашей промышленности и вузовской сре-
ды. Открывается все разнообразие профес-
сиональных траекторий, доступных любому 
жителю России, который не боится искать 

себя, идти к мечте и достигать высоких це-
лей», – сказала министр образования, науки 
и молодежной политики Нижегородской об-
ласти Ольга Петрова. 

Студенты и старшеклассники подели-
лись своими впечатлениями. По их словам, 
прямой контакт с потенциальными работо-
дателями и вузами очень важен. На одной 
площадке можно получить информацию, 
сравнить условия в разных организациях и 
выбрать подходящий для себя вариант. Сту-
дентка Рая Юлдашова уже подобрала инте-
ресную вакансию и обменялась контактами 
с работодателем. В компании она сможет 
не только трудиться, но и обучаться — по-
вышать квалификацию: «Полезно узнать, 
какие вакансии открыты. Ребята моего воз-
раста – 18–20 лет как раз сейчас находятся 
в поиске работы. И на таких форумах удобно 
увидеть массу возможностей».

«Мы объединили усилия с администраци-
ей города, в частности с Советом молодых 
специалистов предприятий и организаций 
при главе города и городским студенческим 
советом. Проводим форум для того, чтобы 
молодым людям, старшеклассникам, стар-
шекурсникам, дать возможность познако-
миться с актуальными для них предложе-
ниями. Здесь присутствуют представители 
приемных комиссий 12-ти ведущих вузов ре-
гиона. Всего порядка 40 организаций прини-
мали участие как в выставочной программе 
форума, так и в пленарном заседании. Они 
охотно согласились на участие, потому что 
для работодателей такие общегородские 
площадки – возможность познакомиться 
со своими потенциальными молодыми со-
трудниками. Участвовали около тысячи сту-
дентов и старшеклассников», – отметил на-
чальник Управления развития компетенций 
и карьерного проектирования Университета 
Лобачевского Роман Золотов.
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Наталья Порошенкова Дарья Дарницина
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Алексей Ганичев

реализован оБразовательный ПроеКт

МеЖДунароДная КонФеренЦия на теПлохоДе

22 апреля начала работу международ-
ная конференция «Тенденции развития 
образования: лучшие российские и меж-
дународные практики» (EduVolgaForum), 
организованная отделом развития между-
народного сотрудничества Университета 
Лобачевского при поддержке Министер-
ства образования и молодежной политики 
Нижегородской области. 

Это третья с 2019 года конференция, 
которая стала в нашем университете тра-
диционной площадкой для обсуждения 
тенденций и проблем развития высше-
го образования в России и зарубежных 
странах, вопросов укрепления междуна-
родного сотрудничества в высшей школе. 
В 2022 году конференция проводилась в 
смешанном формате, что позволило обе-
спечить дистанционное участие большого 
количества экспертов из российских и за-
рубежных вузов. Всего в работе конфе-
ренции приняли участие более 150 чело-
век (из них 65 очно) из 22-х российских и 
4-х зарубежных вузов. 

Из числа руководителей университе-
та в открытии конференции участвовали 
проректор по международной деятельно-
сти Александр Бедный, заместитель на-
чальника отдела развития международ-
ного сотрудничества Александр Горылев, 
а также проректор по стратегическому 
развитию, науке и инновациям Универ-
ситета Туран (Казахстан) Дина Разакова. 
С приветственным словом к участникам 
форума обратилась министр образова-
ния, науки и молодежной политики Ниже-
городской области Ольга Петрова. В этот 
день состоялись заседания совместных 

круглых столов по актуальным темам со-
временного высшего образования, которые 
были организованы при участии стратеги-
ческих зарубежных партнеров Универси-
тета Лобачевского – Университета Туран 
(Казахстан) (круглый стол «Развитие ин-
новационно-предпринимательского обра-
зования: международный опыт») и Шан-
хайского политико-правового университета 
(Китай) (российско-китайский круглый стол 
«Иностранные языки и интернационализа-
ция в высшем образовании»). 

25–28 апреля конференция по тради-
ции продолжилась на борту теплохода, 
следовавшего по маршруту Нижний Нов-
город – Москва через города Чкаловск, 
Кострома, Ярославль, Мышкин, Углич. 
Четырехдневная программа предусматри-
вала работу двух пленарных заседаний 
конференции – «Международные тренды 
в развитии высшего образования» и «Ин-
новации в высшем образовании», в ходе 
которых участники смогли познакомиться 
с перспективными направлениями раз-
вития высшего образования на примере 
лучших российских и зарубежных практик, 
круглых столов и мастер-класса. Заседа-
ние круглого стола «Роль образования в 
раскрытии одаренности: концепции и под-
ходы» проходило на базе Ярославского 
государственного университета им. П.Г. 
Демидова. Выражаем благодарность со-
трудникам кафедры педагогики и педаго-
гической психологии этого университета 
за участие в подготовке круглого стола. 
Благодарим профессора Мергаляса Каша-
пова, заведующего кафедрой педагогики и 
педагогической психологии Ярославского 

университета за мастер-класс «Абнотив-
ность как ключевая компетентность фаси-
литатора». 

Организатором круглого стола «Об-
разовательные программы аспирантуры: 
контекстно-компетентностный подход» 
выступил Московский государственный 
университет геодезии и картографии, где 
были представлены результаты проекта 
программы Erasmus+. 

Благодаря смешанному формату меж-
дународной конференции, были созданы 
все условия для эффективной и плодот-
ворной работы. Участники конференции 
получили возможность дистанционно 
пройти обучение по одной из трех про-
грамм повышения квалификации в объ-
еме 72-х часов с последующей выдачей 
удостоверения. 

По завершении работы международной 
конференции участники EduVolgaForum 
выразили благодарность в адрес руковод-
ства Университета Лобачевского и всех 
организаторов за качественную организа-
цию мероприятия, высказали заинтересо-
ванность в проведении конференции по-
добного формата в следующем году.

Студенты Института филологии и 
журналистики (ИФиЖ) и Институт био-
логии и биомедицины (ИББМ) Универси-
тета  Лобачевского представили новые 
результаты своей работы по проекту 
#СТУДFACTCHECK. К работе по верифи-
кации информации в СМИ и социальных 
медиа присоединяются студенты Удмурт-
ского государственного университета 

Студенты ИФиЖ и ИББМ Татьяна Готи-
шан, Дарья Иванцова, Ольга Паненкова, 
Екатерина Шевченко, Егор Саранцев про-
вели исследование публикации «Ученые 
рассказали, чем табачный дым вредит 
здоровью глаз», размещенной на портале 
«Популярная механика» (18.10.2021, ав-
тор Ирина Слепухина). В статье говорит-
ся о передовых исследованиях в области 
офтальмологии, доказываются предполо-
жения о вреде табачного дыма не только 
для тех, кто курит сам, но и для пассивных 
курильщиков. Студенты провели исследо-
вательскую работу в двух жанрах – фак-
тчека (проверка достоверности сведений) 
и медиаанализа, ее результат позволил от-

нести материал к категории «в большей сте-
пени правда», «mostly true». Исследования 
участников проекта размещены на вкладке 
#СТУДFACTCHECK на сайте университета 
на русском и английском языках. 

Анализ публикации на такую достаточно 
сложную тему потребовал больших усилий. 
Следует отметить, что члены команды об-
ратились за комментариями к преподавате-
лю Института биологии и биомедицины Уни-
верситета Лобачевского Анне Дерюгиной. 
Она не только дала подробный экспертный 
комментарий анализируемой публикации, 
но и проверила содержание работы студен-
тов с точки зрения использования специ-
альной терминологии. Новым этапом в раз-
витии проекта по верификации информации 
в СМИ и социальных медиа в Университете 
Лобачевского становится сотрудничество 
со студентами Удмуртского государствен-
ного университета (Ижевск), которые в сле-
дующем учебном году присоединяются к 
совместной работе со студентами ИФиЖ и 
ИББМ. На данном этапе студенты из Ижев-
ска на совместных со студентами Универ-

ситета Лобачевского семинарах осваива-
ют методику верификации информации в 
СМИ и социальных сетях, разбирают кей-
сы и результаты работы участников коман-
ды проекта #СТУДFACTCHECK. 

Свое мнение по поводу перспектив 
проекта высказала куратор команды из 
Ижевска, студентка 3-го курса Института 
социальных коммуникаций Удмуртского 
государственного университета, направле-
ние «Реклама и связи с общественностью» 
Ульяна Астраханцева: «О проекте в Ниже-
городском университете я узнала от препо-
давателей нашего вуза. Студенты нашего 
института встретились с преподавателем 
ИФиЖ Людмилой Сергеевной Макаровой, 
которая рассказала о работе ребят из Ниж-
него Новгорода. Считаю, что это очень ин-
тересная тема, в том числе перспективная 
для дипломной работы. Я думаю, что это 
также уникальная возможность поддержи-
вать теплые отношения с другими универ-
ситетами в целом и студенческими иници-
ативами в частности». 
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осуществлен ПроеКт «история сеМьи — история россии» ниЖегороДсКие шКольниКи ПоБывали в «точКе КиПения» 

1 февраля – 31 мая в Нижнем Нов-
городе реализовался социокультурный 
проект «История семьи – история Рос-
сии». Организаторы – АНО «Развитие 
нижегородского театра» в партнерстве 
с Фундаментальной библиотекой Уни-
верситета Лобачевского при инфор-
мационной поддержке министерства 
культуры Нижегородской области, ми-
нистерства образования, науки и мо-
лодежной политики Нижегородской об-
ласти и финансовой поддержке Фонда 
Президентских грантов. 

Проект направлен на сохранение 
исторической памяти у подрастающего 
поколения, в первую очередь – памяти 
о Великой Отечественной войне. С каж-
дым годом в мире становится все мень-
ше живых свидетелей событий тех лет. 
А параграфы в учебниках, сухие даты 
и таблицы едва ли могут пробудить в 
учениках живой интерес к изучению 
истории. Поэтому юным нижегородцам 
предложили прикоснуться к истории с 
помощью театра. К выбору постановки 
команда проекта подошла ответствен-
но. Дети смогли стать участниками-
зрителями спектакля «Беспечная нота» 
творческого объединения «Нетеатр», 
лауреата международных фестивалей в 
Бресте (2021), Санкт-Петербурге (2020), 
Белгороде (2019). Спектакль создан по 
пьесе «Nota Bene 1945», основанном 
на воспоминаниях жительницы Нижнего 
Новгорода (Горького) Натальи Викто-
ровны Кузьминой, которая в 1941 году 
пошла в первый класс. Ее детство при-
шлось на годы Великой Отечественной 
войны. Спектакль показали для шести 
флагманских учебных учреждений, ко-

торые прошли строгий отбор – на уча-
стие в проекте было подано 25 заявок 
от школ Нижнего Новгорода и области. 
Увидеть спектакль и познакомиться с 
историей родного города смогли более 
500 учеников в возрасте от 7 до 12 лет. 
Своими впечатлениями от постановки 
школьники поделились в эссе «История 
семьи – история Победы». 

Школьные учителя приняли участие 
в тематическом семинаре по истории 
города Горького в годы Великой От-
ечественной войны, который прошел 
на площадке Фундаментальной библи-
отеки Университета Лобачевского. Ве-

дущим семинара стал кандидат исто-
рических наук, преподаватель нашего 
университета, руководитель поисковой 
организации «Курган» Федор Дроздов. 
Он осветил проблемные вопросы в из-
учении исторического периода (1941–
1945) и поделился педагогическими 
приемами и методами для работы с 
подрастающим поколением в изучении 
военных событий. 

Все желающие смогли посмотреть те-
матические книжно-иллюстративные и 
художественные выставки, экспонирую-
щиеся в залах библиотеки. 

Еще одна важная часть проекта – 
флешмоб «Архив семьи». Он прово-
дится в социальной сети ВКонтакте и 
участвовать может любой желающий. 
Для этого нужно выложить фото своих 
родных, необязательно воинов-ветера-
нов. Это могут быть и дети, и тружени-
ки тыла – словом, любые члены семей, 
жившие в годы Великой Отечествен-
ной войны. Фото можно сопроводить 
семейной историей, рассказать о том, 
что сохранилось в семейной памяти. 
Позаботьтесь, чтобы все могли уви-
деть вашу историю. Уже сейчас можно 
прочитать множество трогательных, 
серьезных, сложных и важных историй 
от участников флешмоба.

Пресс-служба ННГУ

Школьники с ограниченными возмож-
ностями здоровья 6–8 классов побывали в 
«Точке кипения» Университета Лобачевско-
го. Это первое знакомство ребят с вузом. 
Встречу организовали Центр карьеры Уни-
верситета Лобачевского и АНО «Школа сча-
стья» по плану проекта «Будущее – в твоих 
руках». Родители и дети пообщались со сту-
дентами университета, посмотрели фильмы 
о вузе и студенческой жизни, смогли задать 
вопросы. 

Родители интересовались, как поступить 
в вуз, как заработать дополнительные бал-
лы для поступления, где найти информацию 
о факультетах, какие программы есть для 
школьников. Школьники задавали вопросы: 
будет ли форма в университете, как в школе, 
как добираться до университета, где живут 
студенты. 

Светлана Романенко, руководитель Цен-
тра карьеры Университета Лобачевского, по-
советовала взрослым обратить внимание на 
желание детей при выборе профессии. Если 
не удалось найти решение – пройти тести-
рование на профориентацию, услышать 
мнение специалистов и сделать правильный 
выбор. 

Школьники побывали на экскурсии в 
«Кванториуме». Им показали кванты-лабо-

ратории, рассказали о программах обучения 
и оборудовании, которое используют в работе 
над проектами. 

«Спасибо большое за такую встречу. Дети 
маленькие, учатся в 6-м классе. Их пока не 
так сильно беспокоит, куда поступать. Очень 
хорошо все рассказали, показали. Понравил-
ся «Кванториум» и квант «Хайтек», там, где 
печатают на 3Д-принтерах, шахматы с под-
светкой», – сказала мама одного из школьни-
ков, Екатерина Андриянова. 

«Видно, что родители заинтересованы в 
дальнейшем обучении  детей. Они задают 
вопросы, готовы общаться. Я оставил свои 
контакты для возможности дальнейшего 
общения», – отметил студент 3-го курса фи-
зического факультета, член студенческого со-
вета «Потенциал» при Центре карьеры Егор 
Горчаков. 

«Проект «Будущее в твоих руках» прово-
дим второй раз. Этот проект ориентирован 
на подростков от 13 до 18 лет с разными ви-

дами инвалидности. Когда мы имеем дело 
с такими детьми, должны понимать пробле-
му взросления этих ребят. Они многие годы 
провели в больнице или в своей квартире, в 
силу специфики лечения. Многие до сих пор 
на индивидуальном домашнем обучении. И 
поэтому мир этих детей зачастую ограни-
чен. У них ограничено коммуникативное об-
щение. Для них нормальная ситуация, что 
нет друзей. Они слабо представляют, что 
вокруг происходит, куда двигаться дальше. 
Поэтому наш проект помогает решать зада-
чи – расширить границы мира внутреннего 
и внешнего этих ребят до максимально воз-
можных размеров, показать, что интересно-
го, классного происходит в жизни, как важно 
найти вектор своего дальнейшего разви-
тия», – рассказала генеральный директор 
АНО «Школа счастья» Екатерина Лезова.

стуДенты ПоБеДили в КонКурсе МолоДеЖных ПроеКтов 
Объявлены итоги Всероссийского 

конкурса молодежных проектов среди 
физических лиц в 2022 году от Феде-
рального агентства по делам молодежи 
(Росмолодежь). Победители получат де-
нежные гранты на реализацию социально 
значимых инициатив с июля 2022 по июнь 
2023 года. Всего на конкурс поступило 
14 013 заявок от молодых людей со всей 
России. Поддержку получили более тыся-
чи проектов. Сотрудники и студенты Уни-
верситета Лобачевского вошли в список 
победителей: 

Экологическая программа «Живая зем-
ля», Екатерина Рябчикова, 805 000 рублей; 

Школа развития компетенций сферы кре-
ативных индустрий для студентов и детей с 
ОВЗ, Александр Трошкин, 200 000 рублей; 

Военно-патриотический проект «Сильные 
духом», Артем Разумов, 800 000 рублей; 

Площадка развития студенческого са-
моуправления ННГУ, Екатерина Босова, 
600 000 рублей; 

Комплексная образовательная програм-
ма для людей с ОВЗ, Дмитрий Смирнов 
(ИББМ), 800 000 рублей; 

Интерактивная игра по безопасности в 
интернете по сказке «Маша и Медведь» 
Валерия Синяева (ИФиЖ), 19 000 рублей; 

Онлайн-проект «Покорители Ютуба», 
Семен Зотов (АФ), 1 350 000 рублей; 

Студенческая лига спортивного ори-
ентирования, Иван Повышев (сотрудник 
ФКС), 800 000 рублей.

Пресс-служба ННГУ
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ПоКаз интернаЦиональных Культур

5 мая на площадке Нижегородской 
ярмарки по программе XVII Всероссий-
ского хорового фестиваля «Молодые го-
лоса–2022» прошел интернациональный 
фестиваль культур. Этот фестиваль про-
водится Университетом Лобачевского пя-
тый год.  

Студенты из Нигерии, Азербайджана, 
Алжира, Марокко, Сербии, Индии, Ко-
лумбии, Эквадора, Гондураса, Мексики, 

Ирана, Таджикистана, Узбекистана, Китая, 
Южной Кореи, Турции, Сальвадора позна-
комили нижегородцев с культурой и обыча-
ями своих стран, провели мастер-классы. 
Гостей фестиваля ждали сюрпризы – вме-
сте с участниками они мастерили обереги 
для дома, учились национальным танцам, 
рисовали узоры, пробовали сладости.  

«Пятый год Нижегородский университет 
проводит интернациональный фестиваль 

культур. В этом году в нем приняли уча-
стие наши студенты из 18-ти стран. Сей-
час в университете учатся почти 2000 ино-
странных студентов из 100 стран мира. 
Lobachevsky UniverSum – замечательная 
площадка для межкультурного обмена, 
знакомства наших студентов и жителей го-
рода. В этом году мы проводим его на тер-
ритории Нижегородской ярмарки. И для 
нас это символично, ведь ярмарка в про-
шлом объединяла представителей разных 
народов, культур и традиций», – говорит 
проректор по международной деятельно-
сти Александр Бедный. 

Студентка Университета Лобачевского 
Айсель Мамедова второй год участвует в 
фестивале, она представляет свою страну 
Азербайджан: «Команда нашей общины 
делает все возможное, чтобы как можно 
полнее и ярче представить нашу страну, 
рассказать о ней. Интересно послушать 
и других. На фестивале я успела познако-
миться с ребятами из Колумбии, Эквадо-
ра, Узбекистана, Ирана, Ирака, Египта», 
– поделилась Айсель. Всего свои страны 
на фестивале представили 65 студентов.

оБъявлены лауреаты Фестиваля «МолоДые голоса–2022»

XVII Всероссийский хоровой фестиваль 
«Молодые голоса–2022» завершился в 
Нижнем Новгороде. В нем приняли уча-
стие 18 молодежных хоровых коллекти-
вов из разных городов России: Москвы, 
Санкт-Петербурга, Ярославля, Екатерин-
бурга, Тулы, Саратова, Кемерова, Нижне-
го Новгорода. 

8 мая в нижегородском Театре юного 
зрителя состоялся гала-концерт с участи-
ем хора Университета Лобачевского. В 
заключительный день фестиваля объяв-
лены лауреаты, ими стали все участники 
конкурсной программы. 

С приветственными словами к участни-
кам обратился советник губернатора Ни-
жегородской области Сергей Горин: 

«Это замечательное действо – фести-
валь «Молодые голоса–2022». Это укра-
шение в нашей повседневной жизни, где 
мы получаем много информации, в боль-
шинстве своем засоряющей наше созна-
ние, подчас искажающей представление 
о жизни. Слушаю ваши хоры, и все сра-
зу встает на место, приходит настоящее 
понимание красоты и правды жизни. Я 
благодарен всем вам за то, что именно 
эту правду жизни вы своим творчеством 
даете всем, кто вас окружает». 

Помимо лауреатов I, II, III степеней 
специальными наградами были отмече-
ны хоровые коллективы в номинациях: 
«Лучший солист», «Лучший дирижер», 
«Лучший концертмейстер», «Лучшее ис-
полнение музыки нижегородских компо-
зиторов», «Лучшее исполнение музыки 
импрессионистов», «Жанровое разноо-
бразие программы», «Лучшее исполнение 
музыки эпохи Возрождения», «За сохра-
нение традиций отечественного хорового 
исполнительства», «За творческую ориги-
нальность». 

Напомним, в течение трех дней коллек-
тивы-участники представляли концертные 
программы, в которых соединились тра-
диции российского хорового исполнитель-
ства и актуальные направления вокальной 
музыки. Открытие фестиваля состоялось 
в Гербовом зале Нижегородской ярмарки, 
а фестивальные концерты проходили в 
Старом актовом зале Университета Лоба-
чевского. 

Специальными гостями фестиваля ста-
ли профессиональные коллективы: ка-
мерный хор Академии хорового искусства 
имени В.С. Попова и Театр хоровой музыки 
Саратовской областной филармонии име-
ни А. Шнитке, хоровой театр «Академия» 
Кемеровского государственного института 
культуры, выступления которых стали на-
стоящим подарком участникам и всем жи-

телям Нижнего Новгорода. На фестивале 
выступили  лучшие коллективы Нижнего 
Новгорода: Муниципальный камерный 
хор «Нижний Новгород», хор Нижего-
родской государственной консерватории 
имени М.И. Глинки, Капелла Нижегород-
ского хорового колледжа имени Льва Си-
вухина. 

Кроме концертов, работали несколько 
творческих мастер-классов, на которых 
участники познакомились с особенностя-
ми работы хорового театра, погрузились 
в современную интерпретацию русского 
духовного стиха, подготовили произведе-
ния для сводного хора фестиваля, кото-
рые прозвучали на гала-концерте в день 
закрытия. 

В творческую коллегию фестиваля 
вошли: народный артист России, заслу-
женный деятель искусств России, пре-
зидент Нижегородской государственной 
консерватории имени М.И. Глинки Эдуард 
Фертельмейстер, заслуженный деятель 
искусств России, художественный руко-
водитель Театра хоровой музыки Сара-
товской областной филармонии имени 
А. Шнитке профессор Людмила Лицова 
(Саратов), доцент кафедры хорового ди-
рижирования Академии хорового искус-
ства имени В.С. Попова Алексей Петров 
(Москва), декан факультета музыкального 
искусства Кемеровского государственно-
го института культуры, профессор Инна 
Шорохова (Кемерово), преподаватель и 
председатель методической комиссии 
музыкальных дисциплин Нижегородского 
Губернского колледжа Александр Костров 
(Нижний Новгород). 

Много слов благодарности прозвучало 
в дни фестиваля его участникам и орга-
низаторам. 

«Нигде в мире такого фестиваля нет. 

«Молодые голоса» – это молодые сердца, 
талантливые люди, которые живут вопло-
щением своих идей. На этом фестивале 
нет побежденных, здесь все победители, 
потому что побеждает музыка, и побежда-
ют те, кто ее любит. Я благодарна судьбе 
и устроителям, что они меня познакоми-
ли с этим замечательным фестивалем, с 
изумительным хором Университета Лоба-
чевского», – поделилась  заслуженный де-
ятель искусств РФ Людмила Лицова. 

Отметим, что хоровой фестиваль «Моло-
дые голоса» проводится регулярно с 1983 
года, автором идеи и первым художествен-
ным руководителем фестиваля был Влади-
мир Изюменко, до 2003 года руководивший 
Академическим хором Университета Лоба-
чевского. В настоящее время организаторы 
фестиваля – Автономная некоммерческая 
организация по развитию культуры и об-
разования «Шереметев-центр» и Универси-
тет Лобачевского. Фестиваль проводится 
при поддержке министерства культуры 
Нижегородской области. В 2010 году фе-
стиваль получил премию Нижнего Нов-
города. В 2022 году фестиваль получил 
финансовую поддержку Президентского 
фонда культурных инициатив. Директор 

фестиваля – руководитель Культурно-об-
разовательного центра Университета Ло-
бачевского Ольга Котова, художественный 

руководитель фестиваля – главный дири-
жер хора Университета Лобачевского Ла-
риса Ерыкалова.
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«Женщина Плачет» теПерь и на всероссийсКой стуДвесне  «легенДа о Богине гроз» выхоДит на сЦену и ПоБеЖДает

Сегодня мы расскажем о танцевальном 
коллективе «Женщина плачет». Новая ко-
манда появилась в нашем университете 
несколько месяцев назад, чтобы высту-
пить на университетской Студенческой 
весне. А теперь коллектив представляет 
Нижегородскую область на Российской 
студенческой весне – 2022. 

Студенческая редакция Медиацентра 
пообщалась с Юлией Челышевой (на 
фото справа) – одним из хореографов и 
вдохновителей команды. 

В середине января в университете 
прошел кастинг в новую танцевальную 
команду. Желающим попробовать свои 
силы нужно было запомнить небольшую 
связку и повторить ее. 

— Нам было не так важно, как быстро 
ребята смогут запомнить движения, — 
рассказывает Юлия, — важно было пой-
мать то настроение и те эмоции, которые 
в этот номер были заложены. 

Сразу после кастингов началась работа 
над хореографией и композицией номера, 
долгие репетиции, «чистка» движений. Во 
время подготовки студенты прошли через 
все возможные сложности: от перестанов-
ки номера под разное количество участ-
ников до поиска костюмов и образов. 

Юлия Челышева учится на втором кур-
се Института филологии и журналистики. 
Она сама и танцует, и ставит номера на 
сцене. Последние десять лет Юлия пре-
дана этому искусству. 

— Когда я была маленькой, я очень лю-
била смотреть «Ханну Монтану». Главная 
героиня классно пела и танцевала. Петь 
в тот момент я уже умела. Получается, 

чтобы стать Ханной Монтаной, мне остава-
лось только научиться танцевать.

В 2021 году Юля впервые танцевала на 
Студенческой весне. Она была одним из 
постановщиков уличного танца коллектива 
Sif of fire. После фестиваля у Юли появи-
лась мечта — попасть на Российскую сту-
денческую весну.

Потренировалась Юля на «Осенних 
дебютах». Она вместе с Катериной Майо-
ровой придумывала танец для спектакля 
«Империя Фике». Номер Drop into the flow 
занял третье место в номинации «Уличный 
танец». Для Юли этот опыт стал значимым 
с точки зрения постановщика. 

— Мы танцевали с совершенно незнако-
мыми людьми, нужно было научиться взаи-
модействовать друг с другом, — вспомина-
ет Юля. — Мне было важно, чтобы человек 
чувствовал себя комфортно. 

На Студенческую весну–2022 Юлия 
решила ставить номер вместе Евгенией 
Калининой, студенткой четвертого курса 
Института международных отношений и 
мировой истории. Девушки давно хотели 
собрать команду танцоров с разных фа-
культетов университета. 

— Ведь на Российской студенческой вес-
не всем совершенно все равно, с какого ты 
факультета, мы должны органично высту-
пить вместе.

Танцевать коллектив решил под песню 
ANIKV — «Женщина плачет». От трека и 
пошло имя команды. А сам танец назвали 
«Она влюбилась». 

Во время пандемии Студвесна проходи-
ла в онлайн-режиме. Студенты выступали 
в пустых залах, шли онлайн-трансляции. 

Людям на сцене не хватало поддержки 
зрителей. Студенческая весна–2022 про-
шла в привычном для всех режиме, а тан-
цевальное направление собрало рекорд-
ное число зрителей. Поддержка была 
настолько сильной, что танцоры призна-
ются: порой не было слышно музыки из-
за криков и аплодисментов зрителей. 

— Моей мечтой было увидеть напол-
ненный, активно реагирующий зал. Это 
было удивительно! Мы надеялись, что 
зрители оценят нашу работу, но что это 
будет настолько ярко – мы не ожидали.

Танцевальный номер «Она влюбилась» 
не оставил зрителей равнодушными. 

— Мне посчастливилось увидеть номер 
коллектива «Женщина плачет» несколько 
раз: на генеральной репетиции, отборах и 
гала-концерте в «Юпитере», — рассказа-
ла Полина Кудюрова, студентка первого 
курса. — Каждый раз я смотрела и вос-
хищалась, думала «ну уж лучше сделать 
нельзя» и каждый раз в этом ошибалась. 

После триумфа в родном университете 
коллектив выступил на гала-концерте ре-
гионального отбора. Здесь определялся 
состав делегации Нижегородской области 
на Российскую студенческую весну. Юлия 
признается: до самого последнего момен-
та не верила, что они войдут в делегацию. 

— Мы взялись за руки и надеялись, что 
сейчас услышим имя нашего коллектива 
и побежим на сцену. Мы разделили вме-
сте момент объявления, что направлены 
в Самару на Российскую студенческую 
весну.

Поездка на Российскую студенческую 
весну — мечта, которую Юля уже осу-
ществила. Впереди новая интересная 
работа. 

Елизавета БОДЯГИНА,
студенческая редакция

 Медиацентра ННГУ

С 2004 года в Нижегородской области 
проводится фестиваль студенческих отря-
дов. Каждый штаб студенческих отрядов 
(ШСО) создает полноценную театральную 
постановку. В конце апреля состоялась 
премьера «Легенды о Богине Гроз», под-
готовленная ШСО Университета Лобачев-
ского и СПО «Fishka».

Творческий фестиваль проходил 15–
26 апреля. Участвовали вместе с Уни-
верситетом Лобачевского коллективы 
университетов нашего города: педаго-
гического, лингвистического, архитектур-
но-строительного, медицинского и других. 
Фестиваль — это площадка для реализа-
ции творческого потенциала студентов. 
Самая точная аналогия, которую можно 
провести, — это всем знакомая Студен-
ческая весна. В каждом университете 
Нижегородской области есть свой штаб, 
в который входят несколько студенческих 
отрядов, вместе они создают театральную 
постановку.

— Творческий фестиваль для меня 
— это способ выражения своих эмоций. 
Кто-то пишет книги, создает песни, рисует 
картины, а я ставлю спектакли на сцене и 
делюсь мыслями и чувствами со зрителя-
ми, — говорит Евгений Шмельков.

В 2022 году штаб Университета Лоба-
чевского выбрал для постановки тему 
несчастной любви Богини Гроз. Эта исто-
рия о том, как повелительница природ-
ной силы безответно влюбилась в океан 
и была отвергнута им. Идеей для сюжета 
стала песня рэпера Pyrokinesis «Легенда о 
Богине Гроз». 

— Меня зацепила фраза из песни: 
«Любовь божественна, но противоесте-
ственна», — делится главный сценарист 
Евгений Шмельков, — понял, что хочу 
показать эту историю на сцене. Начал 
продумывать сценарий, в мыслях по-
являлись разные фишки. Ну, а дальше 
дело техники: написание сценария, под-
бор актеров, работа с номерами (дикция, 

движения, эмоции) и репетиции, репети-
ции. 

Команда сценаристов изучила легенду и 
написала для актеров текст в стихах и про-
зе. После проходили отборы в актерскую, 
танцевальную и вокальную команды. По-
становка длилась около часа. Жюри назва-
ло ее полноценным спектаклем – прослежи-
валась неразрывная связь актерской игры и 
творческих номеров. 

— Вижу, какой колоссальный труд вкла-
дывают ребята в организацию этого со-
бытия, — делится член жюри вокального 
направления Валентин Еремеев. — Кроме 
того, я не забываю, что многие из них, по-
мимо активной деятельности в среде сту-
денческих отрядов, являются успешными 
студентами, а кто-то еще и работает. Вся-
кий раз, глядя на результат вложенных сил, 
я проникаюсь уважением к этим ребятам и 
вдохновляюсь тем, что они показывают. 

В фестивале студенты могут попробовать 
себя в разных ролях и научиться чему-то ново-
му: писать посты в команде PR или сценарий 
всей постановки, участвовать в вокальных и 
танцевальных номерах. Команда штаба нала-
живает творческую коммуникацию, знакомит-
ся с новичками из других учебных заведений. 
Это может стать отправной точкой для тех, кто 
захочет работать в студенческих отрядах.

— Подготовка к фестивалю в штабе Уни-
верситета Лобачевского проходит каждый 
год интенсивно, — рассказывает руководи-
тель постановки Сархан Гришин. —  Радует 
то, что ребята горят своим делом, что они 
увлечены творчеством.

Раньше фестиваль носил другое назва-
ние — НОСОК (Нижегородский областной 
слет отрядных коллектив) — и сильно отли-
чался от нынешнего формата. Он проходил 
в виде концерта, где отряды готовили от-
дельные номера, не было связующей линии 
постановки. Впервые по-новому фестиваль 
провели в 2018 году, тогда штаб нашего уни-
верситета стал победителем конкурса в но-
минации «Лучшая постановка». 

У фестиваля всегда много зрителей из 
разных вузов. И определить одного фаво-
рита получается не просто. Кому-то полю-
билась постановка «Моана. Открыватели 
земель» (НГПУ им. К. Минина), другим 
запомнился Шрек, которого показали ре-
бята из Дзержинска. Понравились зрите-
лям и танцевальные номера из спектакля 
Университета Лобачевского — в них было 
немало интересных поддержек и сложных 
хореографических элементов. 

— Во время спектакля я испытала весь 
спектр эмоций. Были моменты, которые 
тронули за душу. Сама идея — фантасти-
ка. Сюжетная линия держит в напряжении 
от самого начала и до завершения, — рас-
сказывает Диана Лудина.

Судя по реакции зрителей, у постанов-
ки есть будущее на сцене Университета 
Лобачевского и в других концертных за-
лах. Отдельные номера студенты будут 
использовать во время работы в детских 
лагерях, на концертах и праздниках.

— На гала-концерте задали тон наши 
девчонки с номером «Заря». Это было 
ярко, энергично и запомнилось каждому, 
кто сидел в зале. По общему зачету штаб 
студенческих отрядов Университета Ло-
бачевского взял наибольшее количество 
номинаций. И это, конечно, не может не 
радовать. Мы учли свои ошибки и порабо-
таем для выступления в следующем году, 
— поделилась организатор постановки 
«Легенда о Богине Гроз» Анна Корочкина.

Главную номинацию «Лучшая постанов-
ка» взял ШСО Дзержинска с представле-
нием «Долго и счастливо». Студенты из 
Университета Лобачевского одержали не-
сколько побед. В номинации «Лучшая жен-
ская роль» победила Ксения Чеснокова, 
главная героиня постановки «Легенда о 
Богине Гроз». В копилке ШСО нашего уни-
верситета диплом 1-й степени за «Моно-
лог о Богине Гроз», диплом 2-й степени у 
танца «Заря», диплом 3-й степени у танца 
«Нейротоксин».

Алена ЗАДУБРОВСКАЯ,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ,
фото союза отрядных 

фотографов
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лиДера восПитывает КоМанДа «раДио: на волне со вреМенеМ»

Всего месяц Студенческий совет Уни-
верситета Лобачевского возглавляет из-
бранный председатель Арина ВАСИНА 
(на фото). Мы поговорили  с Ариной о ко-
манде, ближайших мероприятиях и пла-
нах Студсовета.

— Как прошел первый месяц ра-
боты? 

— Событий много, и время летит бы-
стро. Каждый день расписан по минутам: 
выборы, собрания, обсуждение идей 
новых проектов. На повестке: Экодень, 
корпоративный выезд в «Зарю», битва 
факультетских студсоветов. За этот ме-
сяц я почувствовала еще большую уве-
ренность в возможностях своих и своей 
команды. 

— Что помогает осваиваться? 
— Бывший председатель Студенче-

ского совета Мария Кизилова помогает 
мне осваиваться в новой должности. Нет, 
не решает  вопросы за меня, она дает 
оценку моим действиям, подсказывает, 
предлагает помощь. Это для меня очень 
важно. 

— Расскажи, что удалось сделать за 
этот месяц? 

— После выборов председателя встал 
вопрос о составе Студенческого совета. 
На удивление, было много кандидатов. 
Каждый готовил предвыборную речь и 
идеи для новых проектов. Наши выборы 
затянулись на 2 часа. Ребят было очень 
интересно слушать. Каждый предлагал 
идеи, которые необходимы нашей орга-
низации. Сейчас  глава Студенческого 
совета* состоит только из девочек. Я 
вижу, что они горят делом, стремлением 
улучшить работу нашей организации. 

(*глава Студенческого совета ННГУ 
— это внутренний орган сообщества 
студентов, в который входят первый за-
меститель председателя, заместитель 
председателя по административной ча-
сти, глава корпоративного отдела и глава 
фандрайзинга)

Перед Студенческим советом стоя-
ла серьезная задача — отобрать самых 
активных первокурсников, которых мы 
бы хотели видеть в нашей команде. Мы 
просматривали их работу на протяжении 
года и  выделили 16 первокурсников, ко-

торые теперь являются членами Студен-
ческого совета нашего университета. 

Уже сейчас в организации многих проек-
тов задействованы наши первокурсники. 

Такое наше нововведение. В этом году 
мы провели посвящение первокурсников 
раньше, чем это было принято обычно. 
Ребята пришли к организации «Экодня» 
уже в нашем основном составе.

— Что запланировано до конца учеб-
ного года? 

— 7 мая Студенческий совет выехал 
на университетскую базу отдыха  «Заря» 
в новом составе. Мы активно отдыхали, 
разрядили обстановку, провели разные 
упражнения, которые укрепили команд-
ный дух.

На конец мая намечен «Экодень» в 
ННГУ. В этом году нам хотелось добавить 
что-то новое, чем-нибудь удивить ребят, 
которые придут к нам. В этот день каждый 
сможет поучаствовать в трех мастер-клас-
сах, послушать лекции по экологии, сдать 
накопившуюся бумагу, пластик и батарейки 
на переработку. Мы решили ассоциировать 
наши мастер-классы с тематикой перерож-
дения и обновления старых вещей. Ребята 
смогут раскрасить шопперы, сделанные из 
вторсырья, и забрать их с собой, сварить 
мыло из естественных материалов. 

Студенческие советы факультетов в этот 
день обновят логотипы факультетов на 
аллее в студенческом городке. «Экодень» 
обещает быть не таким обычным, как всег-
да. У нас приготовлено много сюрпризов. 

Мы готовимся к битве студенческих со-
ветов в «Заре». В этом году  решили сде-
лать много нововведений. Одно из них — 
это возможность поучаствовать ребятам с 
других факультетов в битве Студсоветов 
в роли организатора. Сейчас мы открыли 
прием заявок. У каждого есть шанс пока-
зать себя! 

— Почему решила заниматься актив-
ной студенческой деятельностью? 

— Полгода назад я не была такой «за-
ряженной» на общественную работу, как 
сейчас. Сейчас смотрю на себя как на че-
ловека, который может что-то интересное 
дать ребятам, взять ответственность за 
большое дело.  

Активная студенческая жизнь дает мне 
возможность развиваться и совсем не ме-
шает учебе. 

— Почему из всех студенческих орга-
низаций выбор пал именно на Студен-
ческий совет ННГУ?

— На первом курсе я попала на собра-
ние расширенного Студенческого совета. 
Меня тогда так удивили ребята. Они были 
такими яркими и жизнерадостными.

Чуть позже я поехала на первый сту-
денческий выезд «ВАТА», там поняла, что 
хочу работать вместе с ними, помогать в 
организации мероприятий. Потом я узна-

ла о других студенческих организациях, 
но я была заряжена уже на работу с ре-
бятами из Студенческого совета. 

— Наверное, ты знаешь, как развить 
лидерские качества?

— На первом курсе я старалась по-
пасть на каждый студенческий выезд, 
общаться с новыми людьми. Так рос круг 
моего общения. Лидерские качества мне 
помогает развивать команда. Ни один 
руководитель не может научиться лидер-
ским навыкам в одиночку. Мне многое 
дает команда, она меня воспитывает. Я 
такая, какой воспитала меня команда.

У ребят столько креативных идей, ко-
торые хочется реализовать. Хочется рас-
качать устоявшиеся стереотипы, внести 
что-то новое.

— Планируется ли расширение со-
става Студенческого совета?

— Расширение Студенческого совета 
проходит в начале учебного года. Осе-
нью мы открываем набор в расширенный 
состав. Мне приятно, что первокурсни-
ки смогли за год набрать свои навыки и 
умения. Они уже готовы помогать перво-
курсникам, которые совсем скоро придут 
к нам. Я с нетерпением жду сентября, 
когда мы проведем первое собрание рас-
ширенного состава Студенческого сове-
та университета. А потом пополним его 
состав. Впереди большие дела и свер-
шения.

Елизавета БОДЯГИНА,
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ

Что связывает ЮНЕСКО и музей «Ни-
жегородская радиолаборатория»? Как сту-
денты-художники изучали радио и как это 
связано с выставкой «Радио: на волне со 
временем»? 

Отправной точкой для выставки стали 
работы студентов художественно-техниче-
ского техникума. В 1920-х годах организа-
ция радиолюбителей Ленинграда предло-
жила им создать серию плакатов. Тема была 
для студентов новой, и, чтобы справиться с 
задачей, они прослушали специальную лек-
цию. В результате получилось 70 работ, 9 из 
которых дошли до музея «Нижегородская 
радиолаборатория». Отсканированные и 
восстановленные столетние плакаты можно 
увидеть на выставке. В холле музея распо-
ложили несколько плакатов в формате А4. 

— Такой формат был выбран исходя из 
плохой сохранности оригиналов. При уве-
личении масштаба все расплывается и 
смотреть становиться сложно. А формат А4 
позволят сохранить хорошее качество, — от-
вечает Шева Китай, заместитель директора 
музея «Нижегородская радиолаборатория».

Лозунги двадцатых не потеряли актуаль-
ности и в более позднем Советском Союзе. 
Направление графики, в котором работали 
студенты техникума, можно встретить и се-
годня. Пример конструктивизма — обложка 
«Курьера ЮНЕСКО» за январь–март 2020 
года, которая посвящена теме радио. В изо-
браженных на ней наушниках можно рас-
смотреть половинки земного шара.

Этот журнал стал источником вдохнове-
ния для авторов выставки. Из него они взяли 
еще несколько плакатов и название «Радио: 
на волне со временем».

Кроме работ студентов ленинградского 
техникума, выставку дополнили матери-
алы журналов «Телеграфия и телефония 

без проводов», «Радио всем», «Друг радио» 
и других. Во время продолжительной под-
готовки сотрудники музея обнаружили еще 
и детские книги о радио. Некоторые из них 
теперь можно увидеть в музее и даже по-
листать.

— Выставка не будет работать постоянно 
– это не экспозиция, но позже на официаль-
ном сайте музея выйдет буклет, в котором 
будет отражено даже больше информации, 
— делится планами Шева Китай, замести-
тель директора музея «Нижегородская ра-
диолаборатория».

Музей «Нижегородская радиолаборато-
рия» уже более 40 лет ведет выставочную 
и научно-просветительскую работу в обла-
сти физики. Для этой цели создан Кабинет-
лаборатория «Физическая картина мира в 

опытах и экспериментах». Директор музея 
Ульяна Авдеенко называет его «колыбе-
лью технологий». 

— Выставку «Радио: на волне со вре-
менем» мы открыли в канун Дня радио, — 
рассказывает Ульяна Авдеенко. — Празд-
ник отмечается ежегодно 7 мая. В этот 
день в 1895 году русским физиком Алек-
сандром Поповым было впервые проде-
монстрировано созданное им устройство, 
предназначенное для приема и регистра-
ции электромагнитных волн. Это был пер-
вый в мире радиоприемник. 

Отметим, что 27 мая этого года исполни-
лось 100 лет первому радиоконцерту. Его 
транслировали из «Нижегородской радио-
лаборатории» в 1922 году.

На экскурсии в музей приходят студен-
ты. Вместе с постоянными экспозициями 
музея, они посещают сейчас и выставку 
плакатов. Традиционно «Нижегородская 
радиолаборатория» вместе со студентами 
проводит познавательные опыты. Напри-
мер, экспериментально доказывают вра-
щение Земли, силу трения и инерцию. 

— Все замечательно, понятно расска-
зывают, опыты были очень интересные. 
Узнал для себя много нового. Обязательно 
приду еще раз! — делится Лев Зеленкин, 
посетитель выставки.

Узнать больше о радио можно в му-
зее «Нижегородская радиолаборатория» 
(Нижний Новгород, ул. Верхне-Волжская 
набережная, 5). Выставка продолжит ра-
боту до середины июня, и она бесплатна. 
Следить за расписанием экскурсий можно 
на официальном сайте.

Ольга АВДОНИНА,
студенческая редакция

 Медиацентра ННГУ
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сыграеМ в настольный теннис?!

Недавно отмечался Всемирный день на-
стольного тенниса. Мы решили узнать, как 
в университете обстоят дела с этим видом 
спорта, что нового в университетской сбор-
ной и где могут поиграть в настольный тен-
нис любители. 

Мы пообщались с ребятами из  сборной 
университета. Апрель для команды по на-
стольному теннису начался с соревнований 
между вузами Нижнего Новгорода «Универ-
сиада–2022». Среди студенческих команд 
ННГУ занял третье место. 

– Сначала мы играли в группе против 
ННГАСУ, ПИМУ и НГЛУ, – рассказывает Да-
нила Карзанов, кандидат в мастера спорта, 
студент третьего курса Института филоло-
гии и журналистики, – без проблем заняли 
1-е место, обыграв команды со счетом 5:0. 
В каждом матче мы проводили одиночные 
мужские и женские партии, а также микст – 
смешанные пары. 

С первого места в группе сборная ННГУ 
сразу прошла в полуфинал. Соперником 
за право выйти финал стал НГТУ. В про-
шлом году наша сборная в плотной борь-
бе обыграла технический вуз, но в этот раз 
соперник оказался сильнее – проиграли со 
счетом 1:4. После поражения в полуфина-
ле сборная ННГУ разыгрывала 3-е место с 
медицинским университетом. Мы обыграли 
медиков со счетом 5:0.

После соревнований члены университет-
ской сборной отметили, что последние два 
года к их коллективу никто не присоединял-
ся, в то время как команды других универси-
тетов пополняются новыми игроками. 

– Мы долгое время были лидерами и вы-
игрывали различные соревнования, – де-
лится Виктория Волохина, мастер спорта, 
студентка третьего курса факультета физи-
ческой культуры и спорта, – но в этом году 
усилились другие команды, а мы нет. 

– У НГТУ прибавились опытные игроки и 
обновилась команда, поэтому, к сожалению, 
мы не смогли повторить успех прошлого 
года, – рассказывает Данила Карзанов, – до 

этого несколько лет побеждали. Однако вре-
мена меняются, у других вузов появляются 
новые игроки – придется привыкать и наби-
рать обороты в следующем году.

Попасть в настольный теннис 
А как попасть в сборную по настольному 

теннису? Скорее всего, если вы стопроцент-
ный кандидат, то вы уже знаете ответ на этот 
вопрос. Ведь, чтобы играть на уровне универ-
ситетской сборной, нужно заниматься этим со 
школьных лет. Например, кандидат в мастера 
спорта Егор Синичкин занимается с 4-х лет. 

– Привел меня в спорт отец. Ему с детства 
нравится этот вид. Он всегда с ностальгией 
рассказывает, как в детстве играл в теннис во 
дворе, – делится Егор Синичкин, студент чет-
вертого курса Института экономики и пред-
принимательства.

А вот болеть за спортсменов может каждый 
неравнодушный к настольному теннису. Сле-
дить за успехами команды можно в группе 
Спортивного клуба ННГУ во ВКонтакте. Тем 
более, что есть на что посмотреть – сборная 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского всегда занима-
ет призовые места на соревнованиях. Наши 
ребята очень гордятся тем, что неоднократно 
становились победителями Универсиады.

– Мы часто становились победителями 
Универсиады. Думаю, каждая награда явля-
ется для нас значимой, поскольку почти все 
играют в настольный теннис только на уни-
верситетских соревнованиях, – говорит Ксе-
ния Мажукина.

Университетская команда по настольному 
теннису считается и очень сплоченной. Боль-
шая часть игроков знакома еще с довузовских 
времен – ранее занималась у одного тренера. 
Это помогло быстрее выстроить отношения в 
команде.

– Мы всегда находим общие темы для раз-
говоров и поднимаем друг другу настроение, 
– рассказывает Егор Синичкин. – Но хорошие 
отношения у нас сложились не только внутри 
нашей сборной. Даже с некоторыми сопер-
никами начинали путь с детства, потому что 

вместе тренировались в СДЮШОР № 13. 
– Буквально в 15-ти минутах ходьбы от 

дома находился СДЮШОР № 13 по настоль-
ному теннису, и выбор пал на этот вид спор-
та, – вспоминает Ксения Мажукина, кандидат 
в мастера спорта, студентка четвертого курса 
физического факультета. – В школу я попала 
в разгар тренировки, и мне почти сразу же 
дали в руки ракетку и мячик. Я подумала, что 
это ритуал посвящения и меня приняли. По-
сле этого на протяжении 12-ти лет я практи-
чески не выпускала ракетку из рук. 

Не только сборная 
Держать ракетку в руках и отбивать ритм 

мячиком об теннисный стол в Университете 
Лобачевского успевают не только професси-
оналы, но и любители этой увлекательной 
игры. В общежитии № 9 ежегодно проходит 
турнир по настольному теннису среди прожи-
вающих (нижнее фото). Студенческий совет 
признается, что теннисный турнир – одно из 
самых популярных мероприятий.

– Заметили, что ребята по вечерам часто 
играют в настольный теннис в холле обще-
жития и решили, почему бы им играть не про-
сто так, а внести соревновательную нотку, 
– делится Мария Тацкая, заместитель пред-
седателя Студенческого совета общежития 
№ 9. 

В турнире по настольному теннису сорев-
нуются как российские, так и иностранные 
студенты.

– Самый главный плюс таких турниров 
– отсутствие языкового барьера, – говорит 
Светлана Пименова, председатель Студен-
ческого совета общежития № 9. – Теннисный 
турнир позволяет нам взаимодействовать с 
российскими и иностранными студентами. Уча-
стие в таких мероприятиях дает возможность 
познакомиться и пообщаться с ребятами, инте-
ресно провести свободное время.

Отмечать Всемирный день настольного 
тенниса лучше всего в игре. А если сегодня 
не получается встать за стол, то можно на-
чать строить планы. Выбирать инвентарь 
или день, когда вы возьмете ракетку в руки, 
подыскать соперника и место для партии, 
например во многих парках есть свободные 
столы для настольного тенниса. 

Александра КОчИНА, 
Елизавета БОДЯГИНА, 

студенческая редакция 
Медиацентра ННГУ

* * * 
17 мая прошел финальный этап все-

российских соревнований по мини-
футболу на базе отдыха «Изумрудное» 
Городецкого района Нижегородской 
области. В соревнованиях приняли 
участие восемь коллективов со всей 
страны. Мужская сборная Университета 
Лобачевского по мини-футболу завоева-
ла первое место в «Золотой лиге» XIV 
сезона проекта «Мини-футбол – в вузы» 
(верхнее фото).

Футболисты нашего университета в 
финальном матче с представителями 
Кемеровского государственного уни-
верситета (КемГУ) оказались сильнее в 
серии пенальти. Подопечные тренеров 
Максима Кириллова и Сергея Полебен-
цева одержали победу над КемГУ со 
счетом 5:1. 

По итогам встреч команд «Золотой 
лиги» места распределились следую-
щим образом: I место – ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского (Нижний Новгород), II 
место – КемГУ (Кемерово), III место – 
СПБГЭУ (Санкт-Петербург).  

* * * 
Женская команда Университета 

Лобачевского стала девятикратным 
победителем соревнований по ба-
скетболу в ХIX студенческих соревно-
ваниях среди вузов региона «Универ-
сиада-2022». 

4 мая турнир проходил в Универ-
ситете Лобачевского. Участвовали 
девять университетских команд: ме-
дицинского (ПИМУ), лингвистиче-
ского (НГЛУ), Института управления 
(НИУ РАНХиГС), архитектурно-стро-
ительного (ННГАСУ), Университета 
Лобачевского (ННГУ), педагогическо-
го (НГПУ), академии МВД России (НА 
МВД РФ), технического (НГТУ), водно-
го транспорта (ВГУВТ). 

Женская сборная Университета Ло-
бачевского попала в группу с НГЛУ, 
ВГУВТ и НА МВД РФ. Обыграв сопер-

ников по группе, студентки ННГУ вышли в 
полуфинал и обыграли команду ННГАСУ со 
счетом 91:31. В финале девушки встре-
тились вновь с командой Нижегородской 
академии МВД РФ. Финальная встреча 
завершилась со счетом 78:54 в пользу 
ННГУ. 

С такой уверенной победой своих по-
допечных поздравил тренер женской 
команды Университета Лобачевского по 
баскетболу Константин Канатьев. 

«Пройти путь с первого курса и до 
выпуска из университета, выиграв все 
областные универсиады, в которых ты 
играл,  очень сложно, но для нас – это 
реальность. Ведь мы девятый раз под-
ряд выигрываем этот турнир. Итог – мы 
заслуженные чемпионы. На этом не 
остановимся. Поработаем над ошибка-
ми и вперед!» – поделилась студентка, 
игрок команды Татьяна Фадина.

* * * 
Мужская сборная команда Университе-

та Лобачевского по баскетболу завоева-
ла второе место на Универсиаде-2022. В 
групповом этапе наши спортсмены обы-
грали всех соперников: ВГУВТ (61:71), 
НГТУ (55:93), НГЛУ (37:113), ПИМУ 
(50:104). В полуфинале баскетболисты 
Университета Лобачевского обыграли 
команду Мининского университета со 
счетом 69:80. Но в финале наши спор-
тсмены уступили студентам из НГСХА со 
счетом 134:113, заняв тем самым второе 
место. Однако в общем зачете наша ко-
манда занимает первую строчку турнир-
ной таблицы.

* * *
Студентки Университета Лобачевско-

го Ландыш Фаляхова (факультет фи-
зической культуры и спорта) и Оксана 
Братищева (Институт экономики и пред-
принимательства) в составе женской 
хоккейной команды «СКИФ» стали чем-
пионками России. В победном матче 
чемпионата хоккеистки нижегородского 
«СКИФа» в упорной борьбе одержали 
победу в матче с «Динамо-Нева» со 
счетом 5:4. 

Наша студентка Ландыш Фаляхова, 
играющая под 79-м номером, в решаю-
щей игре забросила в ворота соперниц 
3 шайбы. Это третий хет-трик в карьере 
спортсменки, члена олимпийской сбор-
ной команды России 2022 года. Отме-
тим, что игроки женской хоккейной ко-
манды «СКИФ» в год своего 25-летия 
впервые в истории Женской хоккейной 
лиги стали чемпионами России.

Пресс-служба ННГУ

новости
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отличные результаты саМБистов

участие в ФоруМе «зДоровье наЦии – основа ПроЦветания россии»

19 мая состоялась традиционная Уни-
версиада по самбо, место проведения – 
факультет физической культуры и спорта 
Университета Лобачевского. Участвовали 
студенты из нижегородских вузов: акаде-
мии МВД, педагогического, технического,  
сельскохозяйственного, медицинского, 
архитектурно-строительного универси-
тетов, академии народного хозяйства и 
государственной службы, правосудия, 
Университета Лобачевского. 

Студенты Университета Лобачевского 
показали отличные результаты: 1-е ме-
сто – Данил Ермоленко (в весовой кате-
гории до 58 кг, 2-й курс факультета ФКС); 
1-е место – Максим Мальцев (в весовой 
категории до 71 кг, 1-й курс ИИТММ); 1-е 
место – Екатерина Мазанова (среди де-
вушек в весовой категории до 54 кг, 1-й 
курс факультет ФКС); 2-е место – Артем 
Рожков (в весовой категории свыше 98 кг, 
4-й курс факультет ФКС); 3-е место – Егор 
Емельянов (в весовой категории до 64 кг, 
2-й курс факультет ФКС).

11–13 мая в Москве в Выставочном 
комплексе «Гостиный двор» состоял-
ся очередной Всероссийский форум 
«Здоровье нации – основа процвета-
ния России», в котором принял уча-
стие и я, заведующий кафедрой тео-
рии и методики спортивной подготовки 
факультета физической культуры и 
спорта (ФКС) Университета Лобачев-
ского Александр Гутко. Поделюсь впе-
чатлениями. 

Центральная тема Форума: «Здоро-
вое молодое поколение – стабильное 
будущее России». Главная идея – кон-
солидация усилий властных структур 
всех уровней, органов самоуправле-
ния, организаций и учреждений, ши-
рокой общественности, социально 
ориентированного бизнеса в форми-
ровании системы здоровьесбережения 
молодого поколения россиян с учетом 
основных направлений по достиже-
нию национальных целей развития на 

период до 2030 года и реализации на-
циональных проектов Российской Феде-
рации.

Обозначенная в деловой программе 
Форума, прошла стратегическая сессия 
Российского студенческого спортивного 
союза (РССС) «Физическая культура, 
спорт, здоровье как актуальные вопро-
сы современного общества». Модера-
торами выступили Роман Ольховский, 
первый вице-президент РССС; Марина 
Ермакова, ответственный секретарь 
экспертного совета РССС, заведующий 
кафедрой физической культуры Орен-
бургского государственного медицин-
ского университета. Спикеры сессии: 
Игорь Бабичев – руководитель аппа-
рата комитета в Государственной думе 
по региональной политике и местному 
самоуправлению Федерального народ-
ного совета (сопредседатель); Сергей 
Сейранов – ректор Российского госу-
дарственного университета физической 
культуры, спорта, молодежи и туризма, 
президент Российского студенческого 
спортивного союза; Евгения Бычкова – 
исполнительный директор Ассоциации 
студенческих спортивных клубов Рос-
сии; Татьяна Лебедева – заведующий 
кафедрой физического воспитания и 
спорта РУДН, олимпийская чемпионка; 
Лилия  Андрющенко – заведующий ка-
федрой физического воспитания Рос-

сийского экономического университета 
им. Г.В. Плеханова; Александр Страдзе 
– директор Института естествознания и 
спортивных технологий Московского го-
родского педагогического университета и 
другие. 

Общаясь со специалистами из реги-
онов, мы познакомились с успешными 
практиками организации физкультурной, 
спортивной и оздоровительной работы в 
российских вузах, студенческих спортив-
ных клубах и спортивных лигах. Обсудили 
проблемы, требующие решения в пред-
стоящий период в части медицинского 
сопровождения физического воспитания 
молодежи и студенческого спорта.

А. ГУТКО


